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МОНИТОРИНГ СМИ 
 

Количество сообщений* с упоминанием КХЛ, МХЛ, ЖХЛ за прошедшие сутки: 
- всего 100 
- без перепечаток 86 
  
*Данные приведены согласно списку СМИ из 445 источников 

 
КХЛ как организация 

 
Алексей Морозов назвал клубы, наиболее удивившие его своими 
выступлениями в 2023 году (Чемпионат.com) 
Президент Континентальной хоккейной лиги Алексей Морозов обратился к 
болельщикам с поздравительной речью в преддверии новогодних праздников. 

перейти к статье 

Алексей Морозов: "В 2023 году приятно удивили "Адмирал" и "Торпедо", 
"Спартак" и "Лада". В КХЛ растет конкуренция, усиливается интрига" 
(Sports.ru) 
Алексей Морозов назвал команды КХЛ, удивившие в 2023 году.  

перейти к статье 

Морозов: В 2023 году приятно удивили "Адмирал" и "Торпедо", "Спартак" 
и "Лада" (Allhockey (allhockey.ru)) 
Глава КХЛ Алексей Морозов назвал команды КХЛ, удивившие в 2023 году. 

перейти к статье 

Председатель совета директоров КХЛ Тимченко поздравил россиян с 
наступающим Новым годом (Чемпионат.com) 
71-летний российский функционер Геннадий Тимченко занимающий должность 
председателя совета директоров Континентальной хоккейной лиги, выступил с 
речью в преддверии Нового года. 

перейти к статье 

Пресс-служба КХЛ назвала самые запоминающиеся события в хоккее в 
2023 году (Чемпионат.com) 
Пресс-служба КХЛ выпустила материал, в котором назвала наиболее 
запоминающиеся события в лиге, произошедшие в 2023 году. 

перейти к статье 

"Нужно терпеть и верить". Каменский объясняет причины кризиса ЦСКА в 
регулярке (Советский спорт) 
Действующий обладатель Кубка Гагарина московский ЦСКА в последнее время 
терпит неудачу за неудачей в регулярном сезоне КХЛ. 

перейти к статье 

Владимир Плющев: "Возвращение Ковальчука говорит об истинном 
уровне нашего хоккея" (Russia-hockey.ru) 
Об итогах календарного года в российском хоккее - экс-главный тренер сборной 
России, экс-главный арбитр Лиги, для Russia-Hockey.ru  

перейти к статье 



 

 

Каблуков назвал самый памятный момент в 2023 году (Allhockey 
(allhockey.ru)) 
Форвард московского "Динамо" Илья Каблуков признался, что тысячный матч в 
карьере стал для него самым запоминающимся моментом в 2023 году. 

перейти к статье 

КХЛ: новости клубов 
 

Достижения Овечкина, интервью Задорова, дело Федотова, чемпионство 
"Вегаса" и рекорд Шипачева - в событиях 2023 года (Чемпионат.com) 
Бессмысленная и беспощадная война с ИИХФ, камбэк Ковальчука и лучший 
россиянин в плей-офф (не Ови) - мы вспомнили все. 

перейти к статье 

Великий Ларионов, непобедимый Федоров, возродившийся Бобровский. 
5 главных героев 2023 года (Sport24.ru) 
Эти игроки и тренеры ярко провели уходящий год.  

перейти к статье 

Подводим итоги 2023 года в хоккее. У нас свои номинации и победители 
(Allhockey (allhockey.ru)) 
Вспоминаем самые крутые моменты уходящего года. 

перейти к статье 

Овечкин постарел, Ковальчук вернулся, Ротенберг забрал сборную 
России. Главные хоккейные события 2023 года (Sport24.ru) 
Это был сложный год. 

перейти к статье 

"Можем двумя защитниками подключиться в атаку и оставить 
нападающих в обороне". Владимир Грудинин - об атмосфере в 
"Северсталь" и наставлениях Александра Попова (Молодежная хоккейная 
лига (mhl.khl.ru)) 
Двукратный обладатель Кубка Гагарина осваивается в новом клубе.  

перейти к статье 

Яшкин после победы над "Салаватом": "Зеленое дерби" за нами, сейчас 
можно отдохнуть" (Татар-Информ. Спорт (sport.tatar-inform.ru)) 
 Нападающий "Ак Барса" Дмитрий Яшкин записал видеообращение в своих 
аккаунтах в соцсетях после победы казанской команды над "Салаватом 
Юлаевым" в матче чемпионата КХЛ.  

перейти к статье 

2023-й год для "Салавата": смерть Амирова, вылет от "Адмирала", 
превосходство в "зеленых дерби" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru)) 
Падения и взлеты.  

перейти к статье 

Игрок СКА: образ из "Джентльменов" или "Слова пацана"? Не могу 
сказать. Сериал понравился (Чемпионат.com) 



 

 

Нападающий СКА Артем Швец-Роговой высказался о результативности команды 
в первом периоде встречи регулярного чемпионата КХЛ с "Автомобилистом" 
(4:0), а также оценил свой стильный образ, в котором он прибыл на игру. 

перейти к статье 

"Если "Спартак" выиграет Кубок Гагарина, это будет мегасенсацией. Хотя 
с Ковальчуком возможно все" - Губерниев (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Если хоккеисты " Спартака " смогут завоевать Кубок Гагарина в текущем сезоне, 
это будет мегасенсацией, хотя с олимпийским чемпионом Ильей Ковальчуком 
возможно добиться всего, сказал ведущий и комментатор "Матч ТВ" Дмитрий 
Губерниев. 

перейти к статье 

"Весь год я провел в казарме, поэтому для меня любой отдых был как 
для ребенка подарок" - вратарь ЦСКА Федотов (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Вратарь ЦСКА Иван Федотов рассказал "Матч ТВ", что главными путешествиями 
в 2023 году для него стали поездки на Мальдивы и в ОАЭ, так как ему нужно было 
хорошенько отдохнуть после службы в армии. 

перейти к статье 

Игроки КХЛ рассказали, о каких подарках мечтали в детстве на Новый год 
(Чемпионат.com) 
Пресс-служба КХЛ в преддверии наступающего Нового года провела необычный 
опрос среди игроков лиги, задав им вопрос о том, какие подарки они просили на 
этот праздник в детстве.  

перейти к статье 

Молодежная хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"В 2024 году мы увидим еще больше яркой борьбы" (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Молодежная хоккейная лига поздравляет с новым 2024 годом все клубы, игроков, 
тренеров, партнеров и болельщиков.  

перейти к статье 

Триумф "Чайки", пачка победных рекордов, первый плей-ин и Кубок 
Вызова в Туле. Главные моменты 2023 года (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru)) 
Итоги в последний день уходящего года.  

перейти к статье 

Старший тренер "Реактора" Игорь Федоров дисквалифицирован на 3 
матча (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru)) 
Спортивно-дисциплинарный комитет рассмотрел эпизоды матчей.  

перейти к статье 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"В 2024 году мы увидим еще больше захватывающих матчей" (Женская 
хоккейная лига (whl.khl.ru)) 



 

 

Женская хоккейная лига поздравляет клубы, игроков, тренеров, партнеров и 
болельщиков с Новым 2024 годом.  

перейти к статье 

Новогодний выпуск "Алло, ЖХЛ" с игроками "Торпедо", "Торнадо" и 
"Бирюсы" (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru)) 
Откуда у Ирины Кулагиной большая розовая машина "Барби", почему Дед Мороз 
расстроил Анну Лопухову и в каких героев наряжалась Дарья Грезден в детстве 
- все подробности в новогоднем выпуске "Алло, ЖХЛ".  

перейти к статье 

Пять главных событий ЖХЛ в 2023 году (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru)) 
В 2023 году в Женской хоккейной лиге произошло немало интересных событий: 
прошла самая долгая финальная серия Кубка ЖХЛ, составы некоторых клубов 
претерпели сильные изменения, были побиты несколько рекордов. Пресс-
служба ЖХЛ вспоминает о главных итогах года в Лиге.  

перейти к статье 

Федерация хоккея России 
 

Владислав Третьяк: "Стоит ли Овечкину идти в политику? Это очень 
тяжелая работа, ты живешь на грани ненависти и любви" (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
Президент Федерации хоккея России (ФХР), лучший хоккеист XX века и депутат 
Госдумы Владислав Третьяк дал интервью "Матч ТВ", в котором подвел итоги 
уходящего года.  

перейти к статье 

Владислав Третьяк поздравил россиян с предстоящим Новым годом 
(Чемпионат.com) 
Известный в прошлом хоккеист Владислав Третьяк ныне являющийся 
президентом Федерации хоккея России (ФХР), выступил с поздравительной 
речью в честь Нового года, обратившись к жителям нашей страны. 

перейти к статье  

Роман Ротенберг: "Мы открыты к диалогу с ИИХФ, а на провокации не 
ведемся" (Спорт-экспресс (sport-express.ru)) 
Первый вице-президент Федерации хоккея России (ФХР) Роман Ротенберг 
считает, что руководителей российского хоккея и Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) связывают дружеские отношения. 

перейти к статье 

Ротенберг о перспективах российского хоккея: "Как закончится СВО, все 
встанет на свои места, а пока будем работать. Победа на Кубке Первого 
канала показала, что мы на высоком уровне" (Sports.ru) 
Роман Ротенберг высказался о будущем российского хоккея.  

перейти к статье 

Ротенберг: победа на Кубке Первого канала показала, что наш хоккей на 
высоком уровне (Чемпионат.com) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг заявил, что победа 
российской сборной на Кубке Первого канала 2023 показала, что отечественный 



 

 

хоккей находится на высоком уровне и ответил на вопрос о возможном 
возвращении национальной сборной к международным турнирам под эгидой 
ИИХФ. 

перейти к статье 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Матч "Зимней классики" НХЛ впервые пройдет на стадионе с раздвижной 
крышей (ТАСС) 
В матче на открытом воздухе встретятся "Сиэтл" и "Вегас" 

перейти к статье 

"Давос" в 16-й раз завоевал Кубок Шпенглера (Р-Спорт) 
Хоккейный клуб "Давос" в 16-й раз завоевал Кубок Шпенглера 

перейти к статье 

"Авангард" поздравил Томаша Юрчо с победой в Кубке Шпенглера 
(Чемпионат.com) 
В "Авангарде" прокомментировали победу в Кубке Шпенглера будущего новичка 
клуба - 31-летнего словацкого нападающего Томаша Юрчо выступавшего в 
составе "Давоса". 

перейти к статье 

Клуб НХЛ "Торонто" выставил на драфт отказов российского вратаря 
Самсонова (ТАСС) 
В течение 24 часов игрока может забрать любой клуб НХЛ 

перейти к статье 

Разное 
 

Прощание с погибшими хоккеистами юношеской команды "Чайка" 
предварительно запланировано на 2 января (Матч ТВ (matchtv.ru)) 
Прощание с погибшими хоккеистами юношеской команды "Чайка" 
предварительно запланировано на 2 января  

перейти к статье 

"Утром была новогодняя тренировка, на льду играли команды детей и 
пап". Подробности ДТП, в котором погибли юные хоккеисты (Матч ТВ 
(matchtv.ru)) 
В субботу, 30 декабря, в Вологодской области произошла трагедия - в результате 
дорожно-транспортного происшествия погибли три человека: двое 
несовершеннолетних хоккеиста команды "Чайка" и один взрослый.  

перейти к статье 

Мэйсек осуществил новогоднюю мечту юного болельщика 
"Автомобилиста" (Чемпионат.com) 
31-летний канадский нападающий екатеринбургского "Автомобилиста" Брукс 
Мэйсек сделал предстоящий Новый год незабываемым для одного юного 
болельщика клуба.  

перейти к статье 

Зарипов рассказал, что пока сосредоточен на семейных делах (ТАСС) 



 

 

Пятикратный обладатель Кубка Гагарина завершил игровую карьеру в феврале 
перейти к статье 

Сборная США вышла в плей-офф молодежного чемпионата мира по 
хоккею (Р-Спорт) 
Хоккеисты сборной США обыграли словаков и с первого места вышли в плей-
офф МЧМ 

перейти к статье 

 



 

 

ТЕКСТЫ СООБЩЕНИЙ 
 

КХЛ как организация 
 

Алексей Морозов назвал клубы, наиболее удивившие его своими 
выступлениями в 2023 году (Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
Президент Континентальной хоккейной лиги Алексей Морозов обратился к 
болельщикам с поздравительной речью в преддверии новогодних праздников. 
"Уважаемые коллеги, дорогие друзья! В 2023 году мы вместе получали 
удовольствие от яркого хоккея, радовались победам своих команд и каждый день 
развивали Лигу, делая ее лучше. 
С каждым годом растет конкуренция в Лиге, развиваются клубы, значительно 
усиливается турнирная интрига. В уходящем календарном году всех приятно 
удивили "Адмирал" и "Торпедо" - в концовке прошлого сезона; "Спартак" и 
вернувшаяся в КХЛ "Лада" - уже в нынешнем. На хоккейном небосклоне 
зажигаются новые звезды, а "новая волна" тренеров не только дает бой 
ветеранам, но и уверенно вырывается на лидирующие позиции. Все это делает 
результаты еще более непредсказуемыми, а зрители с удовольствием "голосуют 
ногами". 
Клубы и Лига продолжают активно работать в медиапространстве, привлекать 
новых болельщиков различными проектами. Важное направление новой 
Стратегии Лиги - работа с молодым поколением: продолжаются "Уроки хоккея с 
КХЛ", в 2023 году у Лиги появился свой талисман - снежный человек Крут. 
Уверен, что в будущем вместе с ним нас ждет еще более крутой хоккей! 
Благодарю всех болельщиков за поддержку любимых команд - игрокам она очень 
важна, ведь они выходят на лед для вас, чтобы доставлять вам радость и 
положительные эмоции. Пусть их в новом 2024 году будет еще больше! Не 
бойтесь мечтать, ведь новогодняя ночь - время чудес, исполняющее все самые 
сокровенные желания!  
Будьте счастливы и здоровы, с Новым годом и Рождеством!" - приводит слова 
Морозова пресс-служба КХЛ на официальном сайте лиги.  

https://www.championat.com/hockey/news-5379048-aleksej-morozov-nazval-kluby-
naibolee-udivivshie-ego-svoimi-vystupleniyami-v-2023-godu.html 

Похожие сообщения (2): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 31 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Алексей Морозов: "В 2023 году приятно удивили "Адмирал" и "Торпедо", 
"Спартак" и "Лада". В КХЛ растет конкуренция, усиливается интрига" 
(Sports.ru, Москва, 31 декабря 2023) 
Алексей Морозов назвал команды КХЛ, удивившие в 2023 году.  
"В 2023 году мы вместе получали удовольствие от яркого хоккея, радовались 
победам своих команд и каждый день развивали лигу, делая ее лучше. 
С каждым годом растет конкуренция в лиге, развиваются клубы, значительно 
усиливается турнирная интрига. В уходящем календарном году всех приятно 
удивили "Адмирал" и "Торпедо" - в концовке прошлого сезона; "Спартак" и 
вернувшаяся в КХЛ "Лада" - уже в нынешнем. 
На хоккейном небосклоне зажигаются новые звезды, а "новая волна" тренеров 
не только дает бой ветеранам, но и уверенно вырывается на лидирующие 

https://www.championat.com/hockey/news-5379048-aleksej-morozov-nazval-kluby-naibolee-udivivshie-ego-svoimi-vystupleniyami-v-2023-godu.html
https://www.championat.com/hockey/news-5379048-aleksej-morozov-nazval-kluby-naibolee-udivivshie-ego-svoimi-vystupleniyami-v-2023-godu.html
https://allhockey.ru/news/show/502118-Morozov_V_2023_godu_priyatno_udivili_Admiral_i_Torpedo_Spartak_i_Lada
https://www.sports.ru/hockey/1115744012-aleksej-morozov-v-2023-godu-priyatno-udivili-admiral-i-torpedo-spartak.html


 

 

позиции. Все это делает результаты еще более непредсказуемыми, а зрители с 
удовольствием "голосуют ногами". 
Клубы и лига продолжают активно работать в медиапространстве, привлекать 
новых болельщиков различными проектами. Важное направление новой 
стратегии лиги - работа с молодым поколением: продолжаются "Уроки хоккея с 
КХЛ", в 2023 году у лиги появился свой талисман - снежный человек Крут. Уверен, 
что в будущем вместе с ним нас ждет еще более #КРУТой хоккей! 
Благодарю всех болельщиков за поддержку любимых команд - игрокам она очень 
важна, ведь они выходят на лед для вас, чтобы доставлять вам радость и 
положительные эмоции. Пусть их в новом, 2024 году будет еще больше! Не 
бойтесь мечтать, ведь новогодняя ночь - время чудес, исполняющее все самые 
сокровенные желания! 
Будьте счастливы и здоровы, с Новым годом и Рождеством!" - говорится в 
заявлении главы КХЛ.  

https://www.sports.ru/hockey/1115744012-aleksej-morozov-v-2023-godu-priyatno-
udivili-admiral-i-torpedo-spartak.html 

К заголовкам сообщений 

Морозов: В 2023 году приятно удивили "Адмирал" и "Торпедо", "Спартак" 
и "Лада" (Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Глава КХЛ Алексей Морозов назвал команды КХЛ, удивившие в 2023 году. 
"В 2023 году мы вместе получали удовольствие от яркого хоккея, радовались 
победам своих команд и каждый день развивали лигу, делая ее лучше. 
С каждым годом растет конкуренция в лиге, развиваются клубы, значительно 
усиливается турнирная интрига. В уходящем календарном году всех приятно 
удивили "Адмирал" и "Торпедо" - в концовке прошлого сезона; "Спартак" и 
вернувшаяся в КХЛ "Лада" - уже в нынешнем. 
На хоккейном небосклоне зажигаются новые звезды, а новая волна тренеров не 
только дает бой ветеранам, но и уверенно вырывается на лидирующие позиции. 
Все это делает результаты еще более непредсказуемыми, а зрители с 
удовольствием голосуют ногами.  
Клубы и лига продолжают активно работать в медиапространстве, привлекать 
новых болельщиков различными проектами. Важное направление новой 
стратегии лиги - работа с молодым поколением: продолжаются "Уроки хоккея с 
КХЛ", в 2023 году у лиги появился свой талисман - снежный человек Крут. Уверен, 
что в будущем вместе с ним нас ждет еще более #КРУТой хоккей! 
Благодарю всех болельщиков за поддержку любимых команд - игрокам она очень 
важна, ведь они выходят на лед для вас, чтобы доставлять вам радость и 
положительные эмоции. Пусть их в новом, 2024 году будет еще больше! Не 
бойтесь мечтать, ведь новогодняя ночь - время чудес, исполняющее все самые 
сокровенные желания!  
Будьте счастливы и здоровы, с Новым годом и Рождеством!" - говорится в 
заявлении главы КХЛ. 

https://allhockey.ru/news/show/502118-
Morozov_V_2023_godu_priyatno_udivili_Admiral_i_Torpedo_Spartak_i_Lada 

К заголовкам сообщений 

Председатель совета директоров КХЛ Тимченко поздравил россиян с 
наступающим Новым годом (Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
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71-летний российский функционер Геннадий Тимченко занимающий должность 
председателя совета директоров Континентальной хоккейной лиги, выступил с 
речью в преддверии Нового года. 
"Дорогие друзья! От всей души поздравляю вас с Новым годом и Рождеством! 
Это самые светлые и самые теплые праздники, которые принято проводить с 
родными и близкими - пусть все они будут здоровы и счастливы, пусть в ваших 
домах царят гармония и уют. 
Уходящий год подарил всем нам много ярких эмоций - мы радовались победам 
любимых команд, немного грустили, но все же поддерживали их после досадных 
поражений. Хоккей никого не оставляет равнодушным, и, побывав на трибунах 
однажды, очень хочется вернуться туда вновь. 
Новый год мы встречаем с надеждой на лучшее, поэтому пусть то, что радовало 
вас в уходящем году, обязательно найдет продолжение в наступающем. Желаю 
вам благополучия, веры в свои силы, успехов и новых побед!" - приводит слова 
Тимченко пресс-служба КХЛ на официальном сайте лиги.  

https://www.championat.com/hockey/news-5379250-predsedatel-soveta-direktorov-
khl-timchenko-pozdravil-rossiyan-s-nastupayuschim-novym-godom.html 

К заголовкам сообщений 

Пресс-служба КХЛ назвала самые запоминающиеся события в хоккее в 
2023 году (Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
Пресс-служба КХЛ выпустила материал, в котором назвала наиболее 
запоминающиеся события в лиге, произошедшие в 2023 году. 
В числе самых значимых событий отмечаются: 
завоевание второго Кубка Гагарина подряд московским ЦСКА в семиматчевой 
серии с казанским "Ак Барсом" (4-3); 
яркое выступление владивостокского "Адмирала" в плей-офф сезона-2022/2023, 
где в первом раунде им удалось выбить уфимский "Салават Юлаев" (4-2), а во 
втором они оказали достойное сопротивление "Ак Барсу" (2-4); 
завершение карьеры в возрасте 42 лет нападающим "Ак Барса" Данисом 
Зариповым ; 
возвращение тольяттинской "Лады" в КХЛ, которая уверенно идет в лидерах 
Восточной конференции КХЛ; 
матч звезд КХЛ - 2023, прошедший на новой "СКА-Арене" в Санкт-Петербурге. 
московский "Спартак", завершивший 2023 год лидером общей турнирной 
таблицы КХЛ.  

https://www.championat.com/hockey/news-5379064-press-sluzhba-khl-nazvala-
samye-zapominayuschiesya-sobytiya-v-hokkee-v-2023-godu.html 

К заголовкам сообщений 

"Нужно терпеть и верить". Каменский объясняет причины кризиса ЦСКА в 
регулярке (Советский спорт, Москва, 31 декабря 2023) 
Действующий обладатель Кубка Гагарина московский ЦСКА в последнее время 
терпит неудачу за неудачей в регулярном сезоне КХЛ. За шесть последних 
матчей армейцы потерпели пять поражений и занимают лишь шестое место в 
Западной конференции.  
В эксклюзивном интервью "Советскому спорту" легенда ЦСКА, олимпийский 
чемпион и трехкратный чемпион мира Валерий Каменский объяснил причины 
неудач армейцев, предостерег клуб от увольнения Сергея Федорова и дал совет 
болельщикам команды.  
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 - Смотрели ли вы последнюю игру ЦСКА со СКА. Как считаете, почему в этом 
сезоне москвичам не удается никак не удается обыграть петербуржцев?  
 - Хороший вопрос. ЦСКА пока не в своей оптимальной форме, команда ее только 
набирает, наращивает темп. Наверное, клуб так распланировал сезон, чтобы к 
плей-офф подойти в полной готовности. Естественно, у каждого главного 
тренера есть свой план, своя стратегия на сезон. У Сергея Федорова она тоже 
имеется, посмотрим, что по итогу из этого выйдет.  
 - Сейчас серия поражений ЦСКА составляет пять матчей, с чем связан такой 
спад?  
 - У каждой команды есть взлеты и падения. ЦСКА не является исключением из 
правил в этом случае. Я думаю, что они сделали хорошую работу в перерыве. 
Сейчас команда находится немного под нагрузками. Ребята работают, 
стараются. Им нужно время, чтобы вновь встать на победные рельсы.  
 - Как оцениваете сообщения о том, что многие хоккеисты армейцев потеряли 
мотивацию?  
 - Ну, это абсолютные глупости. Это профессионалы, каждый спортсмен хочет 
выиграть, хочет побеждать, быть первым всегда и везде. Поэтому мотивация не 
может теряться. Не могу себе даже представить такой картины в ЦСКА.  
- После поражения от "Динамо" Александр Шарыченков был выставлен на драфт 
отказов, как оцените его игру в этом сезоне? Действительно ли он недотягивал 
до уровня клуба?  
 - Знаете, я не могу лезть во внутренние дела клуба. Это личные дела ЦСКА, 
Сергея Федорова, руководства. Только они могут вам дать ответ. Они приняли 
такое решение, руководствуясь определенными причинами, которые они знают 
гораздо лучше, чем я или вы. Так что они и должны объяснить, что и почему.  
 - В этом сезоне в команду вернулся Иван Федотов, чья игра периодически 
подвергается критике. Как вы оцените его выступление в этом сезоне?  
 - Иван постепенно приобретает свою форму и уверенность. Конечно, 
пропущенный год для профессионального атлета - это тяжело. Несмотря на это, 
он вкатывается в прежний ритм. Есть матчи, в которых он играет здорово. Ему 
нужно время, чтобы вернуться на свой уровень.  
Безусловно, в родных стенах, в знакомой обстановке ему проще вернуться на 
свой уровень, но на это тоже нужно время. Понятное дело, что во время службы 
он тоже тренировался, каким-то образом играл. Но это совершенно разные 
уровни подготовки. В профессиональном хоккейном клубе он значительно выше, 
чем там, где проходит службу.  
. - После поражения от СКА появились сообщения о том, что Сергей Федоров 
может покинуть свой пост. Поможет ли смена тренера или же не стоит ничего 
менять?  
 - Я думаю, что нужно терпеть и верить. Как тренер Сергей Федоров всем все 
давно доказал: выиграл два кубка. У него есть свое виденье, он является 
большим профессионалом своего дела. Я считаю, что будет глупостью менять 
такого тренера. Главное - итог в конце сезона. Поэтому бывает такое, что после 
Кубка Гагарина, тем более два раза подряд, немножко ребята 
восстанавливаются и готовятся к следующим матчам. Это абсолютно 
нормальная ситуация.  
- Как считаете, в какой линии необходимо усиление, чтобы выправить 
положение?  
 - Это вопрос к самому клубу. Это вопрос к Сергею. Они наверняка видят, что им 
надо сделать. Понимаете, клуб всегда хочет усиливаться, но все же идет к плей-
офф. Там мы и посмотрим.  



 

 

 - Сможет ли ЦСКА все-таки выправить положение и завершить регулярку в топ-
3 и побороться за Кубок Гагарина?  
 - Будем надеяться, что они подойдут в оптимальных кондициях, чтобы взять топ-
3. Что касается Кубка Гагарина, то ЦСКА - одна из ведущих команд в лиге. 
Ребята, которые играют в команде, сами понимают тот груз ответственности, 
который на них возлагается. ЦСКА будет защищать свой титул.  

https://www.sovsport.ru/hockey/articles/nuzhno-terpet-i-verit-kamenskiy-obyasnyaet-
prichiny-krizisa-tsska-v-regulyarke 

К заголовкам сообщений 

Владимир Плющев: "Возвращение Ковальчука говорит об истинном 
уровне нашего хоккея" (Russia-hockey.ru, Москва, 1 января 2024) 
Об итогах календарного года в российском хоккее - экс-главный тренер сборной 
России, экс-главный арбитр Лиги, для Russia-Hockey.ru  
СЛАБОЕ СУДЕЙСТВО ВЫГОДНО, ЛЕГКО УПРАВЛЯТЬ НЕГАТИВЧИКОМ  
- Владимир Анатольевич, главный итог года для КХЛ - по вашей версии?  
- К сожалению, судейство остается слабым звеном. Да, есть моменты с кадрами, 
со школой, но главная беда - управление судейством, как сейчас модно говорить, 
менеджмент. То есть проблема по большому счету - рукотворная.  
Но раз из тура в тур, из месяца в месяц ничего не меняется, значит, делаем 
вывод, что это слабое звено кому-то нужно. Легко управлять негативчиком...  
Впрочем говорить о нашем судействе - дурной тон. Лучше поговорим об уровне 
хоккея.  
- Как его оцените?  
- В прессе вижу много восторгов о непредсказуемости чемпионата, о 
выравнивании сил. Но давайте скажем честно - мы искусственно понизили 
температуру по больнице. Ударили потолком по лидерам нашего хоккея, 
приблизили их к массовке. Потолок зарплат работает против уровня нашего 
хоккея.  
Посмотрите, как из холода в жар бросает наши ведущие клубы. Уже четыре 
месяца прыгает по кочкам мой родной ЦСКА. Не припомню, чтобы когда-то еще 
так выглядел другой мой бывший клуб - "Ак Барс". А сколько было написано про 
старт СКА. Если такие проблемы у лидеров нашего хоккея, то что говорить о 
середняках и аутсайдерах!  
А ведь в нашей истории мы всегда ориентировались именно на лидеров, 
тянулись за ними. Это закон развития нашего спорта.  
"КУНЬЛУНЬ" И "СОЧИ" ОСТАНОВИЛИСЬ УЖЕ В СЕНТЯБРЕ  
- Вы против такого выравнивания сил?  
- Обратите внимание, какого низкого класса некоторые команды КХЛ. Уже много 
сказано о "Куньлуне", где из-за отсутствия тренерской школы команда на 
легкости вошла в сезон, взяла в сентябре какие-то очки, а потом, извините, 
просто "умерла".  
Ладно Китай, там свои законы и странности. А у нас есть, например, "Сочи", где 
команда пошла по китайскому пути. Что-то выиграла в сентябре - а потом 
остановилась.  
А кто-нибудь понял, что произошло в Новосибирске? Судя по картинке, там 
бригаду гастролеров привезли из Канады чуть ли не в кандалах. Ребята то ли не 
хотли работать, то ли не умели - и команда из одного из самых хоккейных 
регионов пошла на дно.  
В обшем этот год обнажил тренерскую проблему в КХЛ. В этом корпусе по-
прежнему немало посторонних. Когда менеджеры и агенты делают свои дела, 
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тренеры становятся обслуживающим персоналом. И таких "тренеров" у нас 
немало.  
КОГДА ВЕРНЕМСЯ НА МЕЖДУНАРОДНУЮ АРЕНУ, УВИДИМ НАШИ 
ПРОБЛЕМЫ  
- Получается, вы настроены пессимистично?  
- Есть какие-то просветы, проскакивает интересная молодежь, пробиваются 
центры роста. Но пока не работает хоккейная система на уровне страны, о чем 
много раз говорил.  
Пример Ильи Ковальчука здесь показательный - человек в 40 лет два сезона 
пропустил, вернулся и в первых двух матчах забросил по шайбе. Это ответ на 
многие искусственные восторги об уровне КХЛ.  
Сейчас мало кто это понимает. Но когда вернемся на международную арену, 
сразу почувствуем свое отставание - как в судействе, так и в игре.  
- Что пожелаете нашему хоккею в Новом году?  
- Нам нужно трезво взглянуть на свое хоккейное хозяйство и начать системную 
работу. Условия "железного занавеса" как раз и позволяют это сделать, но вокруг 
почему-то тишина.  
Профессиональной работы пожелаю и журналистам. Бывали случаи, когда 
пресса, скажем так, усиливала мои мысли. Но несколько дней назад состоялся 
"рекорд" - в Интернете вышло интервью, которое я вообще не давал (смеется). 
Ребята, так нельзя!  
Профессиональная журналистика потянет за собой и хоккей. В Новом году этого 
профессионализма российскому хоккею и пожелаю.  

http://russia-
hockey.ru/articles/pluschev/primer_kovalchuk_govorit_ob_urovne_nashego_hockey_
/ 

К заголовкам сообщений 

Каблуков назвал самый памятный момент в 2023 году (Allhockey 
(allhockey.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Форвард московского "Динамо" Илья Каблуков признался, что тысячный матч в 
карьере стал для него самым запоминающимся моментом в 2023 году. 
"Команда движется хорошо - это главное. Если лично мое, то сыграл тысячный 
матч в КХЛ. Получил много положительных эмоций. Хочу вместе с командой 
дальше выигрывать. Главное ли событие - тысячный матч в уходящем году 
Запоминающийся момент, да.  
Не знаю, как у других хоккеистов, но у меня хоккейный год, сезон еще не 
закончен. Главное событие будет в конце сезона. Сейчас пока идет регулярка, 
движемся дальше". 

https://allhockey.ru/news/show/502115-
Kablukov_nazval_samyj_pamyatnyj_moment_v_2023_godu 

К заголовкам сообщений 

КХЛ: новости клубов 
 

Достижения Овечкина, интервью Задорова, дело Федотова, чемпионство 
"Вегаса" и рекорд Шипачева - в событиях 2023 года (Чемпионат.com  , 
Москва, 31 декабря 2023) 
Бессмысленная и беспощадная война с ИИХФ, камбэк Ковальчука и лучший 
россиянин в плей-офф (не Ови) - мы вспомнили все. 
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2024 год уже на носу, поэтому предлагаем вспомнить самые громкие и яркие 
события 2023-го. Этот год уже оставил след на всем хоккее - и еще последствия 
еще долго будут напоминать о себе. Он был наполнен как приятными и 
веселыми, так и печальными и даже пугающими моментами. 
Чем же 2023 год вошел в историю и будет напоминать нам о себе в будущем? 
Чемпионство "Вегаса" 
Межсезонье-2022 выдалось для "Голден Найтс" не самым легким, команде 
пришлось постараться, чтобы уложиться в потолок зарплат. Тем не менее 
действия "Вегаса" принесли свои плоды - уже в 2023-м клуб с первого места на 
Западе вышел в плей-офф. 
После провала в сезоне-2021/2022, когда "Голден Найтс" не смогли попасть в 
заветную восьмерку, на них мало кто ставил. Многие считали, что "золотые 
рыцари" ограничатся успехами в регулярке. Однако "Вегас" сначала без труда 
выбил "Виннипег", потом клуб неожиданно выкинул из розыгрыша Коннора 
Макдэвида, проводившего космический сезон, с компанией. 
В финале конференции "Голден Найтс" разобрались с "Далласом" в шести 
матчах, разгромив "Старз" в последней встрече со счетом 6:0. А в решающей 
серии без особого труда "сделали" неожиданного финалиста "Флориду" - 4-1. 
Пятый матч ознаменовался разгромом "Пантерз" со счетом 9:3. 
Таким образом, "Вегас" всего за шесть лет добрался до Кубка Стэнли, сотворив 
потрясающую историю. 
Трагическая смерть Адама Джонсона 
Одно из страшнейших событий года - если не страшнейшее. 28 октября во время 
матча местной Высшей хоккейной лиги (EIHL) между "Ноттингем Пантерз" и 
"Шеффилд Стилерз" нападающий "пантер" Адам Джонсон получил 
кошмарнейшую травму. Хоккеист "Стилерз" Мэтт Петгрейв после столкновения 
неудачно задел коньком соперника - и попал ему в горло. 
Потоки крови, врачи на льду, прерванный матч, больница... К сожалению, 
бывшего нападающего "Питтсбурга" спасти не сумели. 
Память Джонсона почтили и в "Ноттингеме", и в "Питтсбурге", и в НХЛ - во многих 
клубах и лигах, многие хоккеисты и представители спортивного мира. Даже 
футбольный "Ноттингем" почтил память игрока минутой молчания перед матчем. 
Этот страшнейший инцидент в целом серьезно повлиял на хоккей. Сам Петгрейв 
подвергся травле, на него завели дело - родные Джонсона не смогли смириться 
с потерей мужчины. 
Кроме того, в хоккейном мире вновь заговорили о недостаточной защите шеи у 
игроков. Нападающий "Вашингтона" Ти Джей Оши специально обезопасил это 
место, прямо так выходя на матчи. НХЛ посоветовала хоккеистам поступить так 
же. В Великобритании и вовсе сделали защиту для шеи обязательной. 
Смерть Джонсона повергла в шок всех представителей хоккейной сферы и 
болельщиков. Но главное - Адама не забудут и его смерть не будет напрасной. 
Вадим Шипачев - лучший бомбардир в истории регулярок КХЛ 
В России также происходили знаковые события. 16 сентября Вадим Шипачев 
отдал две результативные передачи в матче с "Торпедо" и вышел на первое 
место в списке лучших бомбардиров в истории регулярных чемпионатов КХЛ. 
Нападающий "Ак Барса" довел свой бомбардирский счет до 758 (239+519) очков 
- ранее рекорд принадлежал Сергею Мозякину (756=351+405). 
Ровно через два месяца, 16 ноября, Шипачев набрал 900-е очко в 
Континентальной хоккейной лиге, включая плей-офф. Вадим стал лишь вторым 
игроком, добравшимся до этой отметки. Прежде сего достижения смог добиться 
только все тот же Мозякин, записавший на свой счет 928 (419+509) баллов. 
Исторический год для Шипачева - и дальше будет еще лучше. 



 

 

Дело Ивана Федотова 
8 июля в нашем хоккее грянул гром. ЦСКА объявил о подписании контракта с 
вратарем Иваном Федотовым, несмотря на действующий контракт хоккеиста с 
клубом НХЛ "Филадельфия Флайерз". 
Ситуация была совершенно непонятной. Заместитель комиссионера Билл Дэйли 
заявил, что соглашение Федотова с "летчиками" в силе, поскольку его 
автоматически продлили из-за непредвиденных обстоятельств, не позволивших 
исполнить его условия, - службы в армии. В ЦСКА утверждали, что клуб все 
сделал в рамках закона. 
В итоге Международная федерация хоккея не без оснований приняла сторону 
НХЛ и наложила санкции и на вратаря, и на клуб. Федотов был 
дисквалифицирован на четыре месяца - с 1 сентября по 31 декабря 2023 года. 
На ЦСКА наложили запрет на международные трансферы сроком на один год - 
до 10 августа 2024 года. 
Москвичи, однако, не смирились с этим решением и выпустили Федотова на 
матчи КХЛ, нарушив запрет и начав бессмысленную и беспощадную войну с 
ИИХФ. Дело передали в Дисциплинарный комитет, который лишь в середине 
декабря отклонил апелляцию российской стороны. Сам же голкипер в нынешнем 
сезоне больше подводит ЦСКА, чем выручает. 
Ждем разрешения этой ситуации в 2024 году и надеемся, что упрямство 
армейцев не аукнется всему российскому хоккею. 
Россияне на драфте НХЛ 
Если судить по количеству, то драфт-2023 вышел не самым успешным для 
наших парней. Было выбрано лишь 19 россиян (для сравнения: в 2022-м - 23, а 
в 2021-м - и вовсе 29). Тем не менее сразу четверо ребят ушли в первом раунде. 
Под самым высоким, шестым номером "Аризоной Койотс" был выбран защитник 
ярославского "Локомотива" Дмитрий Симашев. "Филадельфия Флайерз" 
задрафтовала нападающего СКА Матвея Мичкова под седьмым номером. 
Форвард из системы "Локомотива" Даниил Бут был выбран все той же "Аризоной" 
под общим 12-м номером. Воспитанника омского хоккея Михаила Гуляева 
задрафтовал "Колорадо Эвеланш" под 31-м номером. 
Причем выбор Симашева и вовсе оказался сенсацией - хоккеист неожиданно 
стал лучшим российским защитником в истории драфтов, побив рекорд Михаила 
Сергачева. 
В первой сотне также ушли нападающий "Металлурга" Роман Канцеров (44, 
"Чикаго"), форвард "Пентиктона" Айдар Суниев (80, "Калгари"), вратарь "Югры" 
Егор Заврагин (87, "Филадельфия") и нападающий "Трактора" Александр Рыков 
(100, "Каролина"). 
Достижения Овечкина 
2023 год Александр Овечкин начал ударно - хотя это недостаточно точно 
описывает то, что сделал россиянин. Нападающий "Вашингтона" 1 января (уже 
по российскому времени) оформил хет-трик в ворота "Монреаля", обогнав Бобби 
Халла и Яри Курри по этому показателю, и продолжил свои голевые (и не только) 
свершения. 
В январе Овечкин побил российский рекорд по количеству матчей в НХЛ, обойдя 
Алексея Ковалева (1316). Затем стал лучшим снайпером в истории НХЛ в 
гостевых встречах, превзойдя достижение Уэйна Гретцки (446). Кроме того, Ови 
стал вторым после великого канадца игроком, забрасывавшим 400+ шайб на 
выезде. 
В 2023 году нападающий установил еще и уникальное достижение. Овечкин стал 
первым хоккеистом в истории, забившим 300 голов в большинстве. Капитан 
"Вашингтона" также набрал юбилейное 1500-е очко - лишь 16-й случай за все 



 

 

время в НХЛ и первый - среди россиян. Александр стал вторым игроком, 
забросившим 900+ шайб в лиге, включая плей-офф (первый - Гретцки, 1016). Ови 
также вышел на второе место по количеству очков, набранных в овертаймах. 
Нельзя не упомянуть и о "более мелких" достижениях Овечкина. Форвард 
повторил рекорд Гретцки по количеству шайб, заброшенных в пустые ворота 
(56). Россиянин обновил свое же достижение НХЛ по голам за первые 40 матчей 
сезона (было 27, стало 28) среди игроков старше 36 лет. Александр побил рекорд 
по скорости достижения отметки в 30 шайб для игроков в возрасте 37+ лет. Он 
забил 30 голов в 45 встречах. Предыдущее лучшее достижение удерживал 
легендарный нападающий Жан Беливо. Форвард забросил 30 шайб в возрасте 
37 лет за 54 матча сезона-1968/1969. 
Овечкин побил рекорд великого хоккеиста Горди Хоу по количеству голов в своих 
первых 65 встречах сезона для игрока в возрасте 37+ лет. Канадская легенда 54 
года назад, в чемпионате-1968/1969, забросил 37 шайб в первых 65 матчах. На 
тот момент Хоу было 40 лет. Ови же накидал 39 голов. Кроме того, россиянин 
побил рекорд Гретцки по количеству сезонов с 40+ голами (их стало 13) и 
превзошел достижение Фила Эспозито по чемпионатам с 40+ шайбами в 
возрасте 30+ лет (было пять, стало шесть). 
Наконец, Овечкин стал лучшим снайпером в истории НХЛ - хоть пока что только 
с поправкой на эпоху. Но это достижение уже будет тяжело отобрать. А в списке 
лучших снайперов в истории без поправок Ови сократил отставание до Гретцки 
всего до 66 голов. 
Исторический год "Бостона" 
"Брюинз" в 2023-м установили ряд рекордов, которые едва ли можно будет 
превзойти в ближайшие десятилетия. "Бостон" крушил всех на своем пути. 
"Мишки" быстрее всех в истории НХЛ достигли отметки в 100 очков, справившись 
за 61 матч. Ранее достижение принадлежало "Монреаль Канадиенс", 
набравшему 100 баллов за 62 встречи в сезоне-1976/1977. 
Кроме того, "Брюинз" установили рекорд НХЛ по количеству побед за один сезон. 
Суммарно "мишки" выиграли 65 встреч. По количеству гостевых побед "Бостон" 
повторил рекорд "Детройт Ред Уингз" сезона-2005/2006. Тогда "красные крылья" 
также одержали 31 победу. По домашним успешным матчам "Брюинз" показали 
третий результат в истории НХЛ (33). 
Более того, "Бостон" побил рекорд лиги по количеству очков, набранных за один 
сезон. "Брюинз" финишировали со 135 баллами. Предыдущий рекорд 
принадлежал "Монреалю", набравшему 132 очка в сезоне-1976/1977. Даже 
бесславный вылет в плей-офф и слабый старт чемпионата-2023/2024 не сможет 
стереть исторический успех "Бостона". 
Игра "Флориды" и Сергея Бобровского в плей-офф 
Говоря о вылете "Брюинз", тяжело не вспомнить, кто этот самый вылет 
организовал. "Флорида" едва забралась в плей-офф, лишь на одно очко 
опередив "Питтсбург". И сразу попала на исторически крутой "Бостон". 
Проигрывая в серии со счетом 1-3, "Пантерз" смогли вырвать - на зубах - 
драгоценные победы. Сначала в овертайме сократили отставание в серии, потом 
в качельной игре (7:5) сравняли счет. А в решающем матче отыгрались за минуту 
до конца и вырвали историческую победу, пройдя в следующий раунд и оставив 
лучшую команду в истории регулярок НХЛ за бортом. 
Дальше "пантеры" разобрались с "Торонто" в пяти встречах, и выиграли 
Восточную конференцию, всухую "сделав" "Каролину". Практически в каждом 
матче отрыв составлял одну шайбу, трижды "Флорида" добывала победы в 
овертаймах - чего только стоит первая встреча с Харрикейнз", когда Мэттью 
Ткачук вырвал нужный результат за 13 секунд до конца четвертого (!) овертайма! 



 

 

В финале неожиданный андердог все же потерпел поражение, но 
самоотверженная игра в плей-офф, победы, вырванные кровью и потом, острый 
накал и сенсационные успехи от худшей команды, попавшей в розыгрыш Кубка 
Стэнли, - все это запомнилось фанатам и всем любителям хоккея. 
Отдельно стоит вспомнить и о выступлении Сергея Бобровского. Российский 
вратарь начал плей-офф в статусе бэкапа, но уже в третьем матче ему пришлось 
выйти на лед - и после этого он неизменно играл. Много критикуемый и сильно 
сдавший Боб преобразился во встречах на вылет. 
В пятой игре с "Бостоном", когда "Флориде" уже грозил близкий отпуск, Сергей 
сделал 44 сейва, в решающей седьмой - отдал ассист. В последнем матче серии 
с "Торонто", ушедшем в овертайм, Боб совершил космические 50 спасений, в 
следующей встрече, уже с "Каролиной" и вовсе сумасшедшие 63 сейва. В 
предпоследней игре с "Харрикейз" голкипер оформил шат-аут. 
В общем, Бобровский выдал едва ли не лучший хоккей в своей жизни и стал 
надежным оплотом для своей сенсационной "Флориды". 
Провалы армейских клубов на старте сезона-2023/2024 
ЦСКА и СКА неожиданно слабо начали новый чемпионат. Санкт-петербургская 
команда на старте потерпела шесть поражений подряд и до начала ноября не 
могла прийти в себя. В первых 26 матчах сезона СКА проиграл больше половины 
- 14 раз. Затем подопечные Романа Ротенберга смогли исправить ситуацию, но 
игра команды до сих пор беспокоит. 
Дела ЦСКА идут значительно хуже. После летних скандалов москвичи потерпели 
семь поражений в 11 матчах. До встречи с "Северсталью" у ЦСКА было больше 
равное количество удачных и неудачных игр (по 22), включая серию из пяти 
поражений. Хоть москвичи и смогли заползти в зону плей-офф, слухи о 
возможном увольнении Сергея Федорова продолжают витать в воздухе. 
Самое примечательное в этой ситуации - тот факт, что в определенный момент 
и СКА, и ЦСКА вместе не попадали в плей-офф. Этот период точно войдет в 
историю КХЛ и останется в памяти хоккейных фанатов. 
Скандальное интервью Никиты Задорова 
21 сентября неожиданно вышло самое скандальное интервью года во всем 
российском спорте. Защитник Никита Задоров, на тот момент выступавший за 
"Калгари", поговорил с журналистом Юрием Дудем (признан иноагентом в РФ. - 
Прим. "Чемпионата"), став первым российским хоккеистом, в открытую 
обсудившим политические темы. 
Конечно, к интервью игрока и его тезисам можно относиться по-разному. Кто-то 
сразу окрестил его предателем Родины (хотя, справедливости ради, он сам 
сказал, что всегда с радостью выступал за сборную России), кто-то, наоборот, 
похвалил его за честность и открытость. В любом случае Задоров сделал то, чего 
ранее никто из хоккеистов не решался сделать с февраля 2022-го - прямо 
поговорить о политике. И это вызывает уважение. Вне зависимости от степени 
согласия с тем, что именно он говорил. 
Интервью наделало много шума, раскрыв некоторые секреты пребывания в 
национальной команде и дав необычную пищу для обдумывания хоккейной 
аудитории, и точно стало главным в 2023-м году. 
Реформы плей-офф от КХЛ и изменение лимита на легионеров 
В мае КХЛ объявила об изменении формата плей-офф с сезона-2023/2024. 
Первый раунд останется в прежнем виде, а вот со второго он будет носить 
перекрестный характер. То есть команды из разных конференций впервые 
встретятся раньше финала. 
Если решение по плей-офф встретили в основном положительно, то вот 
изменение лимита на легионеров вызвало шквал негативных реакций. С сезона-



 

 

2023/2024 в КХЛ можно включать в заявку на матч не пять иностранных 
хоккеистов, а только трех. 
Основной причиной называлось желание повысить количество российской 
молодежи в составах, но по итогу это только ударило по клубам, снизив общий 
уровень хоккея. Многим командам пришлось экстренно решать, кто из 
легионеров им нужен, а с кем придется расстаться. Кроме того, появились 
уловки, за счет которых лимит обходят - российское гражданство для 
иностранцев. Так на свет родились россияне Кэмерон Ли - в "Амуре" и Бреннан 
Менелл - в московском "Динамо". 
Рынок в итоге обеднел, зарплаты средним игрокам выросли, а бедным клубам 
стало еще сложнее. Интересно, что будет в 2024-м году. 
Космический сезон Коннора Макдэвида 
Если перечислять все достижения Макдэвида, не хватит и нескольких 
материалов. Поэтому вспомним главные. Нападающий "Эдмонтона" набрал 153 
(64+89) очка за 82 матча регулярки! Это с отрывом лучший результат в XXI веке 
(предыдущий рекорд - 128), а также 15-й в истории НХЛ. Лишь три хоккеиста 
набирали больше баллов за чемпионат - Стив Айзерман, Марио Лемье и Уэйн 
Гретцки. 
МакДи не хватило лишь одной шайбы, чтобы повторить абсолютный рекорд 
Александра Овечкина в XXI веке по количеству голов за сезон (64 против 65). 
Для плеймейкера Коннора это в любом случае потрясающий результат - 26-й в 
истории лиги. 
По количеству ассистов Макдэвид побил рекорд века, принадлежавший Никите 
Кучерову (87). 89 передач канадца - 34-й результат в истории НХЛ. Лишь 12 
хоккеистам удавалось отдать больше ассистов за сезон. 
Гениальный сезон. Гениальный игрок. 
Возвращение Ильи Ковальчука в хоккей 
2,5 года легенда российского хоккея провела вне льда. Многие уже решили, что 
Ковальчук повесил коньки на гвоздь, просто еще не объявил об этом - как бы не 
так! Илья неожиданно (хотя на самом деле вполне ожидаемо, слухи об этом 
ходили чуть ли не с лета) подписал контакт со "Спартаком". 
Решение 40-летнего нападающего восприняли в основном с теплотой, но все 
понимали, что это скорее пиар-ход и подписание опытного дядьки-наставника 
для более молодых товарищей, чем того, кто будет выходить на лед и решать. 
Тем не менее Ковальчук неожиданно начал феерить, забив два гола в первых 
двух матчах за "Спартак". 

https://www.championat.com/hockey/article-5378844-dostizheniya-ovechkina-
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К заголовкам сообщений 

Великий Ларионов, непобедимый Федоров, возродившийся Бобровский. 
5 главных героев 2023 года (Sport24.ru, Москва, 31 декабря 2023) 
Эти игроки и тренеры ярко провели уходящий год.  
Уходящий год был богат на хоккейные события. Представляем вам пять главных 
российских героев 2023 года. В списке есть не только игроки, но и тренеры.  
 Сергей Бобровский , "Флорида"  
Когда меня попросили сформулировать хоккейные итоги, у меня перед глазами 
сразу возник Сергей Бобровский, победно вскидывающий руки, обнимающий 
партнера и падающий с ним на лед после четырех овертаймов в первом матче 
финала Востока. Вратарь "Флориды" - для меня главный герой прошедшего 
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плей-офф. Ничуть не умаляю заслуги "Вегаса" - они чемпионы по делу, но самое 
яркое впечатление в плей-офф произвел Бобровский, показывавший лучший 
хоккей в своей карьере. Показывал его после того, как на протяжении нескольких 
лет его критиковали и говорили, что он не вернется на свой уровень, что, получив 
огромный контракт, он расслабился и сбавил к себе требования. Преодоление - 
это вообще то, что очень цепляет. Мы все в жизни сталкиваемся с трудностями, 
и видеть, что кто-то может преодолевать их очень мотивирует не сдаваться. Для 
Сергей этот год точно был одним из самых важных в карьере - так близко к Кубку 
Стэнли он еще не подходил.  
Иван Барбашев, "Вегас"  
Если "Вегас" - идеальный чемпион, то Барбашев - идеальный пример того, как 
должна развиваться карьера игрока. Он пробивался в НХЛ через АХЛ, несколько 
лет сидел в низших звеньях. Став лучшим в четвертой тройке и королем 
меньшинства, пошел на повышение. Попав в сильный клуб, быстро стал его 
незаменимой частью. Выиграв второй Кубок Стэнли в карьере (сыграв не 
последнюю роль в победе), получил большой контракт. Иван талантливый и 
работоспособный парень. И только обладая двумя этими качествами, можно 
завоевать НХЛ. Это он и делает.  
Несколько месяцев шли разговоры о возвращении 40-летнего нападающего в 
большой хоккей. Сначала в то, что спустя два с половиной года Илья вернется, 
верилось с трудом. За время своей паузы Ковальчук успел поработать 
генеральным менеджером сборной России, после чего казалось, что все, с 
игровой карьерой покончено. Но Кови все равно поддерживал форму и готовил 
себя к возвращению. Оно случилось 24 декабря 2023 года в матче с "Куньлунем". 
В первой игре за 22 года за родной "Спартак" Ковальчук забил, через два дня 
забил еще раз - в ворота "Торпедо". Сейчас он самый возрастной игрок КХЛ и 
главная ее звезда. Можно по-разному относиться к этом хоккеисту, но уважать 
его за возвращение в большой спорт точно стоит. Он спортсмен, который без 
побед жить не может. В нем буквально заложен ген победителя.  
Очень контрастным получается 2023 год для главного тренера ЦСКА. Весной его 
носили на руках: он выиграл второй Кубок Гагарина подряд, работая в качестве 
главного только второй сезон. Много писали об интересе к его фигуре со стороны 
клубов НХЛ, однако Федоров дал понять, что ни в какой "Коламбус" не поедет. 
Интересно, не жалеет ли он сейчас о сказанном? Нынешний сезон для него и его 
команды складывается тяжело. Армейцы никак не могут найти свою игру и 
оправиться от чемпионского похмелья, а тренер никак не может достучаться до 
своих игроков. На третий год работы в ЦСКА Федоров столкнулся с такими 
трудностями, которых в его тренерской карьере еще не случалось. И если он с 
ними справится, то станет героем и по итогам 2024 года.  
 Игорь Ларионов , "Торпедо"  
В 61 год, через 16 лет после завершения карьеры игрока, Ларионов стал главным 
тренером хоккейного клуба. Глядя на то, как он работает в "Торпедо", не 
покидает мысль, что Игорь Николаевич поздно пришел в тренерскую профессию. 
В первый сезон под его руководством нижегородцы вышли во второй раунд плей-
офф КХЛ. В прошлом сезоне "Торпедо" стала самой яркой командой лиги, там 
давали время молодежи и играли в атакующий красивый хоккей. На второй год 
торпедовская сказка продолжилась. Команда со скромным бюджетом все еще 
идет в лидерах Западной конференции, открывает новые хоккейные имена и 
показывает, в какой надо играть хоккей, чтобы зрители были в восторге. 
Ларионов - один из самых ярких представителей КХЛ. Его пресс-конференции 
бьют рекорды по продолжительности, а на интервью с ним выстраивается 
очередь.  
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К заголовкам сообщений 

Подводим итоги 2023 года в хоккее. У нас свои номинации и победители 
(Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Вспоминаем самые крутые моменты уходящего года. 
2023 подходит к концу, а нам остается только подвести итоги его хоккейные 
итоги. КХЛ, международные турниры, на которых, к сожалению, не было сборной 
России, а еще выступления соотечественников в НХЛ - это все ключевые 
параметры, но стоит еще выделить и интересные моменты. 
Номинация: клуб года в КХЛ 
Победитель: ЦСКА 
2023 стал триумфальным для "Армейцев" Москвы. Они во второй раз кряду и в 
третий в своей истории выступлений в КХЛ взяли Кубок Гагарина. ЦСКА в играх 
на выбывание напоминал машину. Команду без слабых мест, которая в нужный 
момент добавляла, которая все ключевые встречи забрала в свою пользу. Даже 
несмотря на то, что конец 2023 года проходит у команды Федорова не так ярко, 
как его начало, именно ЦСКА заслуживает звание лучшей команды КХЛ по 
итогам 12 месяцев. 
Номинация: хоккеист года 
Победитель: Александр Овечкин 
Каждый гол или его отсутствие у Александра Овечкина - становятся 
масштабными инфоповодами. Общественность всего мира детально следит за 
успехами и неудачами играющей легенды мирового хоккея. Такое внимание 
обусловлено погоней за рекордом Гретцки. И, скорее всего, пока Овечкин его не 
побьет и не остановится, то звание "хоккеист года" будет за ним. Нет игрока в 
российском медиа, который был бы популярнее Александра. 
Номинация: клуб года в НХЛ 
Победитель: "Вегас" 
Кто бы мог подумать, что команда, которая появилась в НХЛ относительно 
недавно, возьмет так быстро Кубок Стэнли? За несколько сезонов "Вегас" из 
клуба, который делал первые шаги в хоккейной лиге Северной Америки, 
превратился в контендера и взял чемпионство. В штате, в котором базируются 
"Рыцари", нет хоккейной истории, подходящего климата, но игру там любят не 
меньше, чем, например, в Канаде. Это только подтвердило правильность выбора 
функционеров НХЛ в пользу расширения в сторону Лас-Вегаса. Отметим, что 
огромную роль в завоевании Кубка Стэнли "Вегасом" сыграл Иван Барбашев, 
набравший 18 (7+11) очков в 22 играх плей-офф.  
Номинация: сборная года 
Победитель: Канада 
К большому сожалению, сборная России находится в бане, ИИХФ по-прежнему 
не дает никаких надежд на улучшение ситуации, что нашу сборную допустят до 
международных турниров. В связи с этим конкуренция в соревнованиях под 
эгидой конторы Тардифа заметно упала. Сборная Канады выиграла чемпионат 
мира и МЧМ, а еще заняла третье место на ЮЧМ. Можно отнести к сюрпризам 
попадание сборной Германии в финал взрослого чемпионата мира, третье место 
Латвии на ЧМ-2023, серебро Чехии на МЧМ и четвертое место словаков на ЮЧМ. 
Но все помнят только победителей. Во всех трех случаях победу одержали 
североамериканские сборные: дважды - Канада (ЧМ и МЧМ) и США (ЮЧМ).  
Номинация: главный хоккейный философ 
Победитель: Игорь Никитин 
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Честно говоря то, что делает в "Локомотиве" Игорь Никитин - безумно 
импонирует. Да, его хоккей - не самый зрелищный, но ведь он приносит 
результат. При Никитине в обойму Ярославля зашло много талантливых игроков: 
Лихачев (после аренды), Никулин, Симашев и Бут, первым номером стал Исаев. 
Никитина рассматривали всегда как закрытого человека, но на пресс-
конференциях он не менее шикарен, чем во время матчей. Можно привести в 
пример тонны цитат про сравнения хоккея с другими институтами жизни. На 
многие вопросы он отвечает с улыбкой и никогда не срывается. Слушать 
главного тренера "Локомотива" - чистый кайф.  
Номинация: прорыв года 
Победители: "Торпедо", "Спартак" и "Лада" 
"Торпедо" из команды, которая борется за попадание в плей-офф, превратилось 
в организацию с большими амбициями. Ларионов и руководство "Торпедо" 
поменяли мнение на многие вещи. Особенно на предсезонку. Оказывается, 
можно собираться за месяц до старта регулярного чемпионата без последствий, 
нет никакого "закладывания фундамента", а еще возможно проводить 
контрольные встречи при подготовке к сезону не только с клубами КХЛ, но и ВХЛ. 
При этом "Автозаводцы" сейчас - одна из самых популярных команд в лиге. Ну и 
в плей-офф они смогли пройти во второй раунд. Для клуба, который в конце 2022 
года поменял структуру игры, работал с молодыми - это достойный результат.  
"Лада" воодушевила тем, что смогла не только безболезненно перейти из ВХЛ в 
КХЛ, но и моментально дать результат. Команда Браташа не играет в откат, нет 
упора в сторону обороны. Никто не верил, что клуб из Тольятти по итогам 2/3 
регулярного чемпионата будет идти в лидерах Востока. Возможно, стоило бы 
отнести к "прорыву года" "Адмирал", но после исторического выхода во второй 
раунд, дела в чемпионате-2023/2024 стали хуже. 
"Спартак" - лидер Запада. Команда с не самым большим бюджетом. Клуб много 
забивает, показывает атакующий стиль. И есть ощущение, что хоккеисты 
кайфуют от пребывания в "Спартаке". Голдобин, Морозов и Порядин - это звезды 
лиги, которые проявляют себя не только на льду, но и в медиа. Сейчас красно-
белых активно записывают в фавориты чемпионата. И это справедливо. 
Номинация: дебют года 
Победители: Василий Атанасов, Дмитрий Бучельников и Никита Гребенкин 
Да, формально двое из трех ребят уже играли в КХЛ относительно стабильно. 
Но Атанасов очень сильно прибавил, став звездой и лидером "Торпедо". 
Ананасы на всех стадионах КХЛ - это впечатляюще. Никита Гребенкин 
становится лидером "Металлурга". Игрок, который может и гол забить, и залезть 
под кожу опытным хоккеистам. Человек, который не стесняется черновой 
работы. Дмитрий Бучельников за короткий срок стал не просто игроком основы у 
Тамбиева, но и любимчиком публики. 
Номинация: пресс-конференция года 
Победитель: Олег Браташ  
Совсем недавно главный тренер "Лады" подробно рассказал о матче, в котором 
его команда одержала победу. Это обязательно нужно слушать и смотреть. 
Такое ощущение, что будто бы посмотрел всю игру. 
Номинация: возвращение года 
Победитель: Иван Федотов 
После года службы Иван не просто вернулся в хоккей, а еще в ЦСКА, несмотря 
на то, что, по мнению ИИХФ, у него был действующий контракт с 
"Филадельфией". Сначала были вопросы по игре голкипера, но ему нужно было 
время, чтобы втянуться после большой паузы. К концу 2023 года заметно, как 
Федотов добавил.  



 

 

Номинация: цитата года 
Победитель: Роман Ротенберг 
Все о чем и, самое главное, как говорит главный тренер СКА после матчей - 
становится топом по просмотрам в медиа. Пожалуй, самый мощный монолог 
пришелся после поражения от "Авангарда", когда Роман Борисович вывел 
эпизод с дракой в трансляцию. И объяснил, что подобные вещи в хоккее 
недопустимы. Но оказалось, что главный тренер СКА может еще мощнее. На 
последней пресс-конференции в 2023 году он появился в костюме, с шампанским 
и поздравил всех с наступающим Новым годом.  
P.S. Искренне и от всей души вся наша редакция поздравляет Вас, дорогие наши 
читатели, с Новым годом и Рождеством! Желаем самого актуального - здоровья 
всем Вам и Вашим близким, а также всяческих побед, как личных, так и 
командных! Оставайтесь с нами! 

https://allhockey.ru/article/show/502106-
Podvodim_itogi_2023_goda_v_hokkee_U_nas_svoi_nominacii_i_pobediteli 

К заголовкам сообщений 

Овечкин постарел, Ковальчук вернулся, Ротенберг забрал сборную 
России. Главные хоккейные события 2023 года (Sport24.ru, Москва, 31 
декабря 2023) 
Это был сложный год. 
В последний день 2023 года вспоминаем, какой след он оставил в хоккейной 
истории.  
Золотой дубль Федорова и ЦСКА  
Не то чтобы с января по апрель ничего в нашем и мировом хоккее не 
происходило, но МЧМ без участия сборной России объективно не вызывает 
большого интереса. Без Евротуров, чемпионатов мира и прочих международных 
турниров зритель сконцентрировался на внутренних событиях, а их было в 
избытке. Первый регулярный чемпионат с рекордными 68 играми выиграл СКА, 
а вот в плей-офф петербуржцы оступились на ЦСКА. На этот раз москвичи 
добрались до финала не так легко, как годом ранее. На первый и второй раунд 
они потратили по семь матчей. Столько же у Сергея Федорова ушло в большом 
финале, когда тренеру, который с первой попытки взял титул, противостоял 
Зинэтула Билялетдинов - трехкратный обладатель Кубка Гагарина. Федоров по 
количеству побед в КХЛ приблизился вплотную к мэтру, а костяк ЦСКА стали 
считать эталоном.  
Канада выиграли ЧМ без России  
Про один турнир без участия сборной России мы все-таки скажем. Привычка 
смотреть чемпионат мира в мае слишком сильна. Второй год подряд его 
проводила Финляндия, второй год подряд без России, и второй год кряду в 
финале играла Канада. Кто-то еще будет говорить, что родоначальникам хоккея 
такой турнир как ЧМ не нужен и не интересен? Впрочем, есть версия, что даже 
35-й состав "кленовых листьев" способен взять этот турнир. И если в 2022 году 
канадцам в финале противостояли хозяева финны, то на это раз о себе как о 
хоккейной нации напомнили немцы, впервые с Пхенчхана-2018. Но в решающей 
игре Канада была по отношению к Германии безжалостна - 5:2.  
Ротенберг забрал сборную  
А чем же в это время занималась сборная России? Отправлялась в турне по 
городам и весям вместе со сборной Белоруссии. Кто-то к этой серии даже 
добавлял приставку "супер". Например, Роман Ротенберг , который и возглавил 
российскую команду в роли главного тренера. Правда, официально на тот 
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момент контракт Алексея Жамнова с ФХР еще не истек, а команда Ротенберга 
носила таинственное название Россия 25. Та же самая команда спустя полгода 
выиграла Кубок Первого канала. Как бы то ни было, 2023 год ознаменовался тем, 
что бывший маркетолог СКА завершил свой путь от управленца к тренеру и 
забрал под себя сборную. Его кандидатуру даже одобрил тренерский совет, в 
котором нашлось место практикующим специалистам вроде Алексея Кудашова 
и Зинэтулы Билялетдинова.  
В КХЛ сократили лимит на легионеров  
Еще по ходу прошлого сезона стало известно, что в КХЛ сократится лимит на 
легионеров. Мы привыкли к тому, что 5 человек на команду - это константа. 
Однако в ФХР и Минспорта решили нарушить незыблемую величину. Федерация 
обратилась в вышестоящую инстанцию, а Министерство спорта решило срезать 
число допустимых иностранцев в заявке. Это было довольно странное решение, 
учитывая, что представителей некоторых стран в КХЛ не осталось вовсе, и выбор 
в целом сократился. Но по некоторым отдельно взятым клубам этот ход ударил 
весьма болезненно. При этом общее количество легионеров после сокращения 
лимита даже увеличилось. Любопытно, что теперь, незадолго до конца 2023 
года, заговорили о возврате планки в пять иностранцев. И даже Министерство 
спорта вроде бы не против. Так в чем был смысл сокращения?  
"Лада" вернулась в КХЛ  
Впервые за долгое время в КХЛ вступила новая команда. Ну как новая? Хорошо 
забытая старая. "Лада" - первый не московский чемпион России, а в КХЛ 
волжская команда играла до 2018 года. После исключения "Лады" многие 
признавали, что сделано это было ошибочно. Исправлять ошибки начали еще в 
2022 году, когда клуб подал заявку на возвращения в элиту, а лига провела 
инспекцию арены и выписала множество замечаний. Приняли "Ладу" после 
устранения всех недочетов. Новым генменеджером стал Рафик Якубов, а 
тренером - Олег Браташ. КХЛ не стала проводить драфт расширения, а основой 
вернувшейся команды стали бывшие игроки СКА, а также так называемые 
"сбитые летчики". Тем ценнее, что такой разношерстный коллектив ударно 
стартовал и до какого-то момента даже возглавлял Восток.  
Барбашев взял второй Кубок Стэнли  
Теперь перенесемся за океан. В НХЛ свой титул не смог защитить "Колорадо". 
Действующие обладатели Кубка Стэнли вылетели уже в первом раунде, а серия 
с "Сиэтлом" запомнилась скандалом с участием Валерия Ничушкина. Но это не 
значит, что главная хоккейная чашка осталась без российской фамилии. На ней 
во второй раз очутился Иван Барбашев . Только если в 2019 году он был еще 
молодым чернорабочим из четвертого звена "Сент-Луиса", то спустя четыре года 
Барбашев вырос важного двустороннего форварда ведущих троек. В финале 
"Голден Найтс" расправились с "Флоридой" Сергея Бобровского, а Иван стал 
пятым бомбардиром команды в плей-офф.  
Бедард достался "Чикаго"  
Пока одни команды боролись за Кубок Стэнли, другие за Коннора Бедарда. И 
еще неизвестно, что ценнее, ведь на новом Кросби-Макдэвиде можно выезжать 
не один год, и в теории выиграть не один кубок. Правда, в борьбе этой была 
большая доля случайности. "Чикаго" выиграл право выбирать первым благодаря 
лотерее. А в том, что первым уйдет именно Бедард, сомнений не было никаких. 
Матвей Мичков, какое-то время составлявший ему конкуренцию, достался 
"Филадельфии" только под 7-м номером и даже не был первым среди россиян. 
Что до Бедарда, то он дебютировал в НХЛ лицом к лицу с Сидни Кросби. Лига 
красиво обыграла смену поколений. В игре с "Питтсбургом" вундеркинд 



 

 

отметился голевой передачей. На Новый год он уходит лучшим бомбардиром 
"Чикаго" и главным фаворитом на "Колдер Трофи".  
Прощальный матч Зарипова  
Если в Америке восходила звезда Бедарда, то в России можно было наблюдать 
закат Зарипова. Красивый закат. Капитан Татарстан - не первый игрок, кто 
устраивал прощальные матчи. Совсем недавно нечто подобное в родном 
Красноярске провернул Александр Семин, к нему даже приехали Овечкин с 
Дацюком. Но все-таки у Даниса в Казани был другой масштаб. Не только по 
именам, хотя помимо всего того же Овечкина до Казани в августе доехали 
Зиновьев и Морозов, Ковальчук и Радулов, Мозякин и Кошечкин. Впечатлила 
организация высочайшего уровня, за которой теперь тянуться будут все другие 
хоккеисты, которые хотят, чтобы их запомнили, а они запомнили тот самый день.  
Смерть Амирова  
В августе, а если быть точным 14 августа, произошло трагическое событие. 
Хоккейный мир узнал о смерти Родиона Амирова. Парень, которому был 21 год, 
мог стать звездой мирового хоккея. Его в первом раунде выбрало "Торпедо", его 
ценили в родной Уфе, он играл на молодежном чемпионате мира. Однако 
больше года Амиров лечился от тяжелой болезни - опухоли головного мозга. 
Родион ездил в Германии, летал за океан, пытался тренироваться, а в какой-то 
момент казалось, что он пошел на поправку и вот-вот вернется в хоккей. Но 
потом у Амирова резко ухудшилось зрение, а врачи уже не были так 
оптимистичны. "Салават Юлаев" был постоянно на связи со своим 
воспитанником, помогал ему и канадский клуб, но все оказалось тщетно. 
Находясь на лечении в Мюнхене, молодой хоккеист скончался.  
Новые арены в Питере и Новосибирске  
2023 год - год сдачи двух новых современных арен. "Сибирь" и СКА получили по 
новому дому, с чем их можно только поздравить. Правда, строительство и сдача 
этих стадионов проходили не без проблем. Новосибирскую арену должны были 
сдать к МЧМ-2022, но кое как успели к началу сезона-2022/2023. Санкт-Петербург 
должен был принимать ЧМ-2023 на самой большой арене в мире, но ее сдача 
сдвинулась на полгода вперед, и приняла она не международный турнир, а Матч 
Звезд КХЛ. Более того, питерские "армейцы" переедут на "СКА-Арену" только в 
следующем году. Многое на этом масштабном 20-тысячнике еще не доделано. 
Тогда как "Сибирь" на арене вместимостью 10,5 тысяч буквально штампует 
аншлаг за аншлагом. Сможет ли собирать вдвое большую аудиторию СКА - 
вопрос интригующий, но ответ на него мы получим уже в следующем году.  
В "Коламбусе" создали Русскую тройку  
Русскую пятерку, которая принесла "Детройту" два Кубка Стэнли, создали в 1995 
году. 2023-й может запомниться как год создания русской тройки "Коламбуса". 
Сегодня трудно предположить, что наши парни выведут команду из Огайо на 
принципиально новый уровень и сделают провинциальный коллектив 
чемпионами. Но свой след они оставить в состоянии. Перед Новым годом звено 
Чинахов - Воронков - Марченко выглядит чуть ли не лучшим в составе "Блю 
Джекетс". Хотя начинали они порознь, а то и вовсе за пределами основного 
состава. Дмитрий Воронков, перебравшийся из России, начинал сезон в АХЛ. 
Там же форму набирал после травмы Егор Чинахов. Кирилл Марченко, в свою 
очередь, попадал в запас после неудачных игр. Но оказавшись вместе, они 
преобразились.  
Овечкин постарел  
Это сложно признавать, но 2023 год - это год, когда Александр Овечкин постарел. 
Это не значит, что он не побьет рекорд Гретцки. Просто, возможно, на это уйдет 
не пару лет, а три или даже четыре. Седина на висках Ови была давно, теперь 



 

 

ею покрыта вся голова. Но внешность Александра Великого - не то, что говорит 
о кардинальных изменениях. Многоматчевые, небывалые ранее, безголевые 
серии кричат об этом куда громче. То, что работало ранее, в частности броски из 
"офиса", теперь почему-то не работают. Возможно, сам капитан "Вашингтона" не 
заметил, как поменялся его организм и пропустил момент, когда нужно больше 
пахать летом, а не тусоваться в Москве на протяжении всего межсезонья. 
Принятие проблемы - первый шаг в ее решении. Овечкину пора принять, что ему 
больше не 18.  
Ковальчук вернулся в большой хоккей  
Последнее действительно знаковое событие 2023 года - возвращение Ильи 
Ковальчука в КХЛ и большой хоккей в целом. Событие разворачивались по всем 
канонам кинематографа и даже сериалов. Ведь "Жизнь - лучший драматург, в 
Голливуде до такого додуматься не могли", не правда ли? На протяжении двух 
лет Ковальчук не играл в хоккей, был менеджером сборной России на 
Олимпиаде, но точку в карьере игрока не ставил. Интриговал. А когда главным 
тренером "Спартака" стал его давний товарищ и соратник по сборной Алексей 
Жамнов, разговоры о том, что Илья спустя 20 с лишним лет снова примерит 
красно-белый свитер, стали громче. Камбэк состоялся за неделю до Нового года 
в ретро-матче на "Лужниках", Ковальчук отметился голом в пустые ворота.  

https://sport24.ru/hockey/article-ovechkin-postarel-kovalchuk-vernulsya-rotenberg-
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"Можем двумя защитниками подключиться в атаку и оставить 
нападающих в обороне". Владимир Грудинин - об атмосфере в 
"Северсталь" и наставлениях Александра Попова (Молодежная хоккейная 
лига (mhl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Двукратный обладатель Кубка Гагарина осваивается в новом клубе.  
Защитник "Северстали" Владимир Грудинин по возрасту все еще может 
выступать в МХЛ. При этом игрок является двукратным обладателем Кубка 
Гагарина в составе ЦСКА. По ходу сезона 2023/2024 произошел его переход в 
"Северсталь". В Череповце Грудинин является игроком основного состава. За 
"Алмаз" защитник пока не сыграл, всего на его счету 97 матчей в МХЛ, семь голов 
и 28 результативных передач.  
В выпуске программы "Zoom МХЛ" Владимир Грудинин рассказал Даниилу 
Колышеву о переезде в Череповец, философии Андрея Козырева, наставлениях 
Александра Попова и планах на Новый год.  
- Два с половиной месяца, как ты перешел в "Северсталь". Как оценишь этот 
период?  
 - Да, прошло два месяца, эмоции только положительные. Стараюсь выходить на 
новый уровень в КХЛ. Тренеры доверяют достаточно много времени, стараюсь 
оправдать доверие. Понятно, что задачи максимальные, все время хочется чего-
то большего от себя. Есть много над чем работать, занимаюсь этим. Временем, 
проведенным в Череповце доволен.  
- Насколько отличается тренировочный процесс от того, что было в ЦСКА?  
 - Системы разные. У Андрея Леонидовича Козырева более атакующий, 
комбинационный хоккей. На тренировках он это прививает, занятия быстрые, 
интенсивные. Ты всегда находишься в движении, в первую очередь должен 
играть головой. Все упражнения построены на игре. В ЦСКА тоже это есть, но в 
"Северстали" - основополагающее. Это не значит, что мы отрабатываем игровые 
ситуации пять на пять. Это могут быть действия в формате "1 на 1", "2 на 2", "3 
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на 3", какие-то мини-игры, в которых нужно действовать головой на ограниченном 
пространстве. Создаются некомфортные условия, благодаря этому развиваются 
навыки. Именно этого в "Северстали" больше.  
- Что удивило в первые дни в новом клубе и к чему было сложнее всего 
привыкнуть?  
 - Я знаком с Андреем Леонидовичем и его тренировками. За два с половиной 
месяца я только сейчас адаптируюсь и нахожу нить игры. Не скажу, что было что-
то очень сложное, но непросто дался ритм. Каждая тренировка максимально 
быстрая, одно упражнение накладывается на другое, интенсивность высокая. В 
игровом плане - приспосабливался к каким-то тактическим моментам. А так не 
скажу, что были большие сложности.  
- Ты пришел в команду в 19 лет, при этом уже выиграл Кубок Гагарина. Как 
принял новый коллектив?  
 - Я знал много ребят, с которыми пересекался в сборных. С кем-то был знаком 
заочно. Никаких трудностей становления в команде. Шуточки про Кубок Гагарина 
были, правда добрые, приятельские (улыбается).  
- "Северсталь" - молодая команда, но у тебя много опыта, в том числе кубкового. 
Какое сейчас положение?  
 - У нас равноправие. Нет такого, что кто-то кого-то превозносит. Все друг другу 
могут подсказывать как в игре, так и в быту. Всем помогаем, никого не выделяем, 
у нас единый кулак.  
- В ЦСКА ты был новичком среди опытных партнеров, играл с Александром 
Поповым. Сейчас у вас молодых почти вся команда. Изменились ощущения в 
Лиге?  
 - Тренерский штаб доверяет достаточно игрового времени. С Александром 
Александровичем Поповым, который сейчас в тренерском штабе ЦСКА была 
забавная история. Он же тоже из Ангарска. Когда я уходил, сказал: "Давай, 
дерзай, ты представляешь Ангарск и должен показывать хорошую игру" 
(смеется). Время идет, ты становишься взрослее и опытнее. Да, я могу что-то 
подсказать молодым ребятам, потому что играл в ЦСКА великими хоккеистами. 
Они передавали мне знания, которыми я делюсь с партнерами. Мы растем, 
двигаемся вперед. Главное, чтобы это был правильный опыт, который мы 
направим в нужное русло. Стремлюсь к тому, чтобы становиться игроком, 
который дает результат.  
- В КХЛ заметна разница между атакующими командами и теми, кто играет от 
обороны. Тебе против кого интереснее?  
 - Мы атакующая команда, у нас есть свой стиль, рисунок. Нет разницы, против 
кого мы играем, потому что демонстрируем свой хоккей. Неважно какая схема у 
соперника, мы будем давать результат своей красивой, комбинационной игрой. 
Понятно, что если на льду две атакующие команды, то матч будет более 
интенсивным, возможно, более красивым. Наверное, для зрителя так 
интереснее.  
- Ты защитник, а когда против тебя атакующая команда, то и мышление работает 
по-другому?  
 - Возможно, но, повторюсь, у нас свой стиль. Нападающие могут играть в 
обороне, а защитники - в атаке. В некоторых ситуациях амплуа не важны. Мы 
можем двумя защитниками подключиться в атаку и оставить двух нападающих в 
обороне. Нас учат тому, чтобы мы могли действовать и впереди, и сзади, может 
быть, даже в ворота встанем (смеется).  
- Обращаете внимание на турнирную таблицу? Плей-офф через два месяца, 
время быстро пролетит.  



 

 

 - Понимаю, мы сейчас на седьмом месте, но стремимся быть как можно выше. 
Смотрим в таблицу, но, думаю, что любая команда выходит побеждать на 
каждый матч. Мы не ставим цели быть шестыми, или седьмыми. Если сможем - 
будем на первом месте. Все, что у нас есть - следующий матч, в котором мы 
готовимся побеждать. Идем от игры к игре.  
- Какие планы на Новый год?  
 - Думаю после матча с ЦСКА остаться в Москве и отметить Новый год там, 
потому что до дома лететь далеко, это займет слишком много времени. У нас 
плотный график, поэтому не получится. Если честно, еще не думал о том, что 
буду делать. Конечно, хотелось бы прогуляться по новогодней Москве, 
почувствовать атмосферу праздника. До Красной площади точно дойду.  

https://mhl.khl.ru/news/20080/1049447/ 

К заголовкам сообщений 

Яшкин после победы над "Салаватом": "Зеленое дерби" за нами, сейчас 
можно отдохнуть" (Татар-Информ. Спорт (sport.tatar-inform.ru), Казань, 31 
декабря 2023) 
 Нападающий "Ак Барса" Дмитрий Яшкин записал видеообращение в своих 
аккаунтах в соцсетях после победы казанской команды над "Салаватом 
Юлаевым" в матче чемпионата КХЛ. Казанцы переиграли соперника со счетом 
3:2. 
"Ну что, "Зеленое дерби" за нами, всех поздравляю! Сейчас можно отдохнуть, 
немножко погулять. Всем хорошего настроения", - заявил хоккеист. 
Сам Яшкин пропустил матч с "Салаватом Юлаевым" из-за травмы, полученной в 
игре с "Автомобилистом" в конце ноября. Ожидается, что нападающий сможет 
вернуться на лед ближе к началу плей-офф Кубка Гагарина. 
После 45 сыгранных матчей "Ак Барс" набрал 52 очка и занимает седьмое место 
в турнирной таблице Восточной конференции КХЛ. 

https://sport.tatar-inform.ru/news/yaskin-posle-pobedy-nad-salavatom-zelenoe-derbi-
za-nami-seicas-mozno-otdoxnut-5888135 

К заголовкам сообщений 

2023-й год для "Салавата": смерть Амирова, вылет от "Адмирала", 
превосходство в "зеленых дерби" (Спорт. Бизнес Online (sport.business-
gazeta.ru), Казань, 31 декабря 2023) 
Падения и взлеты.  
В спорте обычно принято подводить итоги после окончания сезона. Впрочем, 
традицию делать это по итогам года тоже никуда не деть. К тому же, в жизни 
"Салавата Юлаева" в 2023-м произошло масса событий - трагедии, провалы, 
репутационные потери, но были и удачи, которые сейчас напрямую влияют на 
игру команды.  
Освежим память в галерее "БИЗНЕС Online". 
1. Вылет от "Адмирала"  
К прошлому плей-офф "Салават", казалось, подходил уверенно. Уфимцы бодро 
провели февраль и закончили регулярку на втором месте на Востоке. Но и 
попали они на "Адмирал", про который кто только не говорил, что он будет самым 
неудобным соперником в первом раунде. Лучше бы "Салават" проиграл 
последний матч регулярки и попал на более покладистую "Сибирь" - такие мысли 
тоже не отпускали, но уже после. У "Адмирала" не было суперсостава, но был 
прожженный главный тренер Леонид Тамбиев, бравший до этого два титула в 
ВХЛ. Он выжимал из малого ресурса максимум и признавался, что играет в 

https://mhl.khl.ru/news/20080/1049447/
https://sport.tatar-inform.ru/news/yaskin-posle-pobedy-nad-salavatom-zelenoe-derbi-za-nami-seicas-mozno-otdoxnut-5888135
https://sport.tatar-inform.ru/news/yaskin-posle-pobedy-nad-salavatom-zelenoe-derbi-za-nami-seicas-mozno-otdoxnut-5888135


 

 

скучный вязкий хоккей вынужденно. Не самая опытная команда Виктора Козлова, 
как и сам тренер, к такому оказались не готовы.  
Уфимцы вроде и играли в атаке чаще, и бросали больше, но, по сути, бились об 
стену, основанием которой был лучший вратарь прошлого сезона Никита 
Серебряков. Серия была похожа на бой ударника с борцом. Первый вроде 
периодически удачно попадает, но второй раз за разом проходит в ноги, берет 
на удушающие и болевые, и выкачивает все силы. Показательно, что 3 матча из 
6 закончились в овертайме не в пользу уфимцев. По-настоящему удался 
"Салавату" лишь второй матч (5:2), с трудом они забрали четвертый (1:0). 
Окончательно сдались уфимцы после пятого матча (3:4 ОТ), в котором они 
отыгрались на последних секундах, но затем вновь пропустили курьезную шайбу 
и прилетели во Владивосток совсем разобранными. Последующая серия 
"Адмирала" с "Ак Барсом" (2 - 4) показала, что у "Салавата" действительно был 
сильный соперник. Но кого это волновало? Столь ранний вылет впервые с 2018 
года считался провалом, а будущее этой команды было под вопросом.  
2. Допинг "Толпара"  
Серьезно ударила по репутации организации и история с допингом в "Толпаре", 
которая произошла вскоре после вылета "Салавата" - в апреле. Тогда после ряда 
публикаций в медиа и КХЛ сообщила, что в пробах семи игроков был найден 
мельдоний, который запрещен ВАДА с 2016 года. Персонал и тренеры системы 
клуба прошли проверку на полиграфе. Также стало известно, что игроки 
виновником считают тренера по ОФП Игоря Загретдинова, который, 
предположительно, давал им неизвестные препараты. Клуб данной версии не 
придерживается, защищает специалиста и даже дало ему новый контракт. 
Сперва "Салават" проводил внутреннее расследование, параллельно это 
делала РУСАДА со следственным комитетом. В августе на контроль дело взяли 
в Госдуме. Но история с допингом так и не закончена. Недавно РУСАДА 
сообщила, что рассмотрит дело хоккеистов до конца года, но этого так и не 
произошло. Ждем следующего.  
3. Задержки зарплаты  
Вторым репутационным ударом для "Салавата" стала проблема с выплатой 
зарплат. Уже после окончания сезона, в мае, стало известно, что клуб не 
выплачивал оклады с февраля. В итоге КХЛ даже наложила на клуб запрет на 
регистрацию новичков. В руководстве называли задержку технической - деньги 
не поступали от фактического спонсора, "Роснефти". 
Все решилось лишь в начале июня. Игроки не получали зарплату фактически 
пять месяцев, а суммарная задолженность "Салавата" составляла примерно 264 
млн рублей без учета бонусов. Тогда же в руководстве заявили, что хотят 
поменять график поступления платежей. В новом сезоне подобных проблем пока 
не возникало. Однако, если вспомнить недавнее прошлое, то задержки 
неудивительны. С 2020 года в результате пандемии коронавируса "Салавату" 
разительно сократили бюджет. Сейчас в клубе жаждут возвращения прежних 
времен и говорят об этом напрямую.  
4. Смерть Амирова  
14 августа произошел еще один удар - от рака мозга скончался воспитанник 
"Салавата" Родион Амиров. До 22-летия он не дожил лишь полтора месяца. 
Амиров вполне мог стать звездой команды или играть в НХЛ. Он был первым 
среди нынешнего молодого поколения "Салавата", кто пробился в основу. О 
болезни Родиона стало известно в феврале 2022 года. Тот сезон должен был 
стать прорывным для форварда, но получилось совсем наоборот. Он мучился от 
травм, а после дополнительного обследования обнаружился и рак. Амиров 
постоянно лечился, проходил курс химиотерапии, но также и возвращался к 



 

 

тренировкам по возможности. О настоящем состоянии здоровья Родиона знали 
немногие. А кто знал, понимал, что в хоккей он уже не вернется.  
Тем не менее, в "Салавате" до последнего поддерживали игрока и продлевали с 
ним контракт. Еще он ездил тренироваться в "Торонто". Доктора давали Амирову 
максимум 6 месяцев, но он протянул 10. Когда пришли плачевные новости, в 
"Салавате" почти сразу решили вывести из обращения его 27-й номер и повесить 
его стяг под своды арены. Несмотря на то, что большая карьера Родиона толком 
и не успела начаться, речи о том, чтобы не увековечить его память, в клубе не 
было.  
5. Неудача с Хо-Сэнгом  
В августе 2022-го к "Салавату" присоединился Джош Хо-Сэнг - неординарный 
форвард, который сходу поразил своим катанием и владением шайбой, да и 
просто виделся приятным лучезарным парнем. Виделось, что он точно 
разнообразит КХЛ. Однако уже в первом официальном матче он получил травму 
- сломал лучевую кость на руке. Точные его восстановления не назывались, 
ввиду сложности повреждения. Его прооперировали в Германии, а потом 
отпустили домой в Торонто, где тот не так активно занимался реабилитацией. 
В клубе поздно поняли, что лучше бы канадца оставили в Уфе, где наблюдали 
бы за ним тщательнее. В феврале, даже спустя 7 месяцев Джош уже катался, но 
его рука полноценно так и не функционировала. Хотя при таком типе травмы 
сроки должны были быть заметно меньше. Хо-Сэнг все же сыграл в плей-офф, 
провел 4 матча, был хорош в движении, периодически ярко играл на партнеров, 
но сам толком не мог бросать и ничем существенным не запомнился. Однако в 
клубе все равно хотели продлить с ним контракт с небольшим понижением, но 
переговоры затянулись. 
Стало известно, что Джош и вовсе задумывается о завершении карьеры. 
Показательно, что он до сих пор без клуба.  
6. Отъезд Мухамадуллина в НХЛ  
В прошлом сезоне 21-летний Шакир Мухамадуллин показал зрелость, заметно 
окреп и стал самым результативным защитником "Салавата". В 67 матчах 
регулярки он набрал 25 (6+19) очков. Но было известно, что продолжать 
прогрессировать в Уфе он не будет и хочет в НХЛ. Даже несмотря на то, что в 
феврале "Нью-Джерси", который пристально следил за развитием Шакира, 
обменял его в "Сан-Хосе". Да и в "Салавате" не хотели удерживать и уговаривать 
воспитанника остаться. 
Сразу после окончания сезона в КХЛ он уехал в Америку и неплохо показал себя 
в АХЛ - 10 (1+9) очков в 12 матчах. Однако в новом сезоне к матчам НХЛ его так 
и ни разу не привлекли, хотя "Сан-Хосе" - абсолютно худшая команда сезона, 
идущая на последнем месте. Сейчас у Мухамадуллина 20 (4+16) очков в 28 
матчах АХЛ. Если к следующему сезону ничего не поменяется, то стоит 
возвращаться на Родину. Но пока в "Салавате" смогли качественно заменить 
Шакира. Вернувшийся Динар Хафизуллин придал команде опыта, идет самым 
результативным защитником и проводит один из своих лучших сезонов в 
карьере.  
7. Сохранение тренерского штаба и руководства  
После вылета от "Адмирала" общественность требовала перемен в "Салавате". 
В медиа появлялись инсайды, что в республике всерьез обсуждался приход 
новых управленцев. Ходили слухи, что спортивным директором может прийти 
бывший игрок команды Андрей Зюзин, назначение которого лоббирует его 
давний друг Роман Ротенберг. В общем, за "Салават" развернулась кабинетная 
борьба, но главный человек в республике - глава Башкортостана Радий Хабиров 
- поставил в вопросе точку. 



 

 

Он выказал доверие текущему руководству во главе с Ринатом Башировым и 
тренерскому штабу, аргументируя это удачной регуляркой и развитием 
молодежи. Да и денег на нормальную перестройку все равно нет - бюджет-то не 
увеличили. Пока сезон показывает, что доверие оправдано. Однако также 
Баширов подчеркивал, что нынешний сезон для этой команды решающий, 
больше нет времени на раскачку. Еще один провал - и погоны полетят.  
8. Новые надежные легионеры  
В прошлом сезоне "Салават", скорее, не угадал с легионерами. О Хо-Сэнге уже 
сказали. Защитник Райан Мерфи по ходу сезона тоже получил травму, после 
которой играл заметно хуже. Настоящей удачей было лишь подписание 
Александра Хмелевского, который стал лучшим снайпером команды и пытался 
до последнего тащить ее в плей-офф. С Хмелевским быстро переподписали 
контракт, причем на выгодных для клуба условиях (67 млн в год без бонусов), а 
сам русскоговорящий американец заявил, что хочет играть за Виктора Козлова. 
В этом сезоне он лишь укрепился в статусе лидера команды, он лучший 
бомбардир и снайпер, да и вовсе один из лучших легионеров КХЛ. Показательны 
и возникшие перед дедлайном новости, что Сашу может забрать ЦСКА. 
Подобные прецеденты у "Салавата" уже случались, но сейчас армейский клуб 
слухи опроверг.  
Других легионеров пришлось ждать долго. Все межсезонье прошло для ярых 
болельщиков под лозунгом: "Баширов, где трансферы?!" За лето иностранцев 
так и не подписали. Сам же гендиректор отмечал, что команда должна играть 
так, будто легионеров вовсе нет. Но в октябре ситуация изменилась. В НХЛ стали 
понятны отказники, которые не смогли найти новые клубы, и "Салават" 
включился. Сперва подписали форварда Джоша Ливо, а затем защитника Николя 
Мелоша, оба - канадцы. Из-за проволочек с документами они не сразу прилетели 
в Уфу, но после сходу начали давать результат. Ливо сейчас в шикарной форме 
и единственным в команде идет по графику "больше очков, чем матчей". 
Присоединись он к команде с начала сезона, то стал бы лучшим бомбардиром. 
Мелош добавил команды силы - он любит и умеет кошмарить соперников 
силовыми и не чурается драк. Еще он умеет разыгрывать шайбу на синей линии 
и уже по очкам идет третьим среди защитников. Тоже мог бы быть лучшим.  
9. Появление топ-вратаря  
Серия с "Адмиралом" вскрыла также проблему "Салавата" с голкиперами. Илья 
Ежов провел мощную регулярку, но к плей-офф подустал, как раз и пропустив 
курьезные шайбы в овертаймах. Его концентрации не хватило, а Андрея Кареева 
к тому времени уже фактически списали. В руководстве тоже не понимали, 
почему с Кареевым поступили так, учитывая, что подписывали его как первого 
номера, но оставили это на усмотрение тренеров. Сперва были новости, что 
"Салават" подпишет Эдди Паскуале, потом одной ногой почти был в Уфе 
действующий чемпион с ЦСКА Адам Рейдеборн.  
Но потом все переиграли и нашли максимально удачный вариант, забрав 
Александра Самонова, который ярко отыграл плей-офф за "Северсталь". 
Правда, цену за него пришлось заплатить огромную - отдали перспективного 
центрфорварда Данила Аймурзина, который раскрылся в Череповце и был 
выбран на Матч звезд, где не сыграл из-за травмы. Впрочем, цена оказалась 
оправданной, да и Аймурзин так свободно в "Салавате" бы не играл. Самонов - 
главный претендент на звание лучшего вратаря сезона. Он в топе и по 
коэффициенту надежности, и по отраженным броскам, и по "сухим" матчам. То, 
что у "Салавата" лучшая оборона на Востоке и вторая в лиге - его большая 
заслуга. Столь надежного и внушающего уверенность вратаря в Уфе не было 
давно.  



 

 

10. Колесников на Матче звезд  
До последнего Самонов был единственным от "Салавата" выбранным на Матч 
звезд КХЛ. В последний вагон запрыгнул Сергей Колесников. 19-летний форвард 
- лидер и лучший снайпер "Толпара" в этом сезоне. При этом за "Салават" до 
недавнего времени он ни разу не играл и даже толком не тренировался с основой 
в межсезонье. В начале декабря он классно сыграл в матче за Кубок Вызова 
МХЛ, оформил дубль, чем заслужил приглашение на Матч звезд. Он попал в 
Дивизион Харламова, в котором сыграл в одной команде с Александром 
Радуловым, и победил в финале, в котором тоже оформил дубль. В "Салавате" 
обратили на это внимание и дали Колесникову наконец дебютировать в КХЛ - в 
матче с "Адмиралом", который уфимцы опять проиграли (1:2 Б).  
11. "Уральская классика" Панина  
Капитан "Салавата" Григорий Панин на Матче звезд так ни разу и сыграл. Его 
выбирали в 2021 году, но тогда мероприятие отменили из-за коронавируса. Но 
теперь у защитника есть свой Матч звезд, еще и на открытом озере Банное - 
"Уральская классика". В декабре он организовал ее второй год подряд совместно 
с капитаном "Металлурга" Егором Яковлевым. В этом году организация стала 
масштабнее, вплоть до появления трансляции выставочного матча, в котором 
действующие хоккеисты, прочие спортсмены и медийные личности играли с 
детьми. Поддерживал медийно в этот раз мероприятие и "Салават", чего ранее 
не было из-за проволочек с организацией. Сыграло в матче от уфимской 
команды аж 10 игроков.  
12. Превосходство в "зеленых дерби"  
В этом сезоне стало понятно, что шесть "зеленых дерби" за сезон - немного 
многовато. Накал исторического противостояния будто слегка теряется, уже нет 
тех эмоций. Хотя они были еще в начале года. Тогда в январском матче в Уфе 
была и драка Александра Кадейикна с Радуловым, и гол Хмелевского в 
овертайме, и другие многочисленные стычки. Сейчас пока все стерильно. Тем не 
менее, "зеленое дерби" - это все еще важная отметка для команд. И пока стоит 
отметить, что "Салават" по качеству игры заметно превосходил "Ак Барс", чего 
не случалось давно. И это учитывая заметную разницу в качестве состава и 
мастерстве игроков не в пользу Уфы. 
Особенно показателен здесь последний матч между командами 30 декабря. 
Уфимцы нанесли почти в два раза больше бросков, куда четче играли в 
нападении и создавали моменты, но проиграли (2:3). Однако бурление у 
болельщиков это не вызвало, они были довольны игрой. Да и Козлов с 
Башировым искали позитив. Всего за год команды сыграли 7 раз, "Салават" 
победил 4 раза, и в 3 из 5 матчей в этом сезоне. Заключительное дерби этой 
регулярки будет в феврале в Уфе, "Салават" должен быть фаворитом.  

https://sport.business-gazeta.ru/article/290567 

К заголовкам сообщений 

Игрок СКА: образ из "Джентльменов" или "Слова пацана"? Не могу 
сказать. Сериал понравился (Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
Нападающий СКА Артем Швец-Роговой высказался о результативности команды 
в первом периоде встречи регулярного чемпионата КХЛ с "Автомобилистом" 
(4:0), а также оценил свой стильный образ, в котором он прибыл на игру. 
"За счет чего удалось провести такой первый период с "Автомобилистом"? Звено 
Васи Глотова чуть ли не в каждой смене забивало. Вот и все, наверное. Какой 
образ СКА больше по душе - из "Джентльменов" или "Слова пацана"? Не могу 
сказать. Сериал смотрел, мне понравился. В каком образе хотел бы еще 

https://sport.business-gazeta.ru/article/290567


 

 

появиться? В каком скажут, в таком и приду", - сказал Швец-Роговой в беседе с 
корреспондентом "Чемпионата" Дмитрием Сторожевым. 
Напомним, в КХЛ Швец-Роговой провел 296 матчей, в которых отметился 32 
заброшенными шайбами и 59 результативными передачами при коэффициенте 
полезности "-1". Его контракт с санкт-петербургским клубом рассчитан до 30 
апреля 2024 года. Ранее в КХЛ он выступал в составе подмосковного "Витязя".  

https://www.championat.com/hockey/news-5378438-igrok-ska-obraz-iz-
dzhentlmenov-ili-slova-pacana-ne-mogu-skazat-serial-ponravilsya.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

"Если "Спартак" выиграет Кубок Гагарина, это будет мегасенсацией. Хотя 
с Ковальчуком возможно все" - Губерниев (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 
31 декабря 2023) 
Если хоккеисты " Спартака " смогут завоевать Кубок Гагарина в текущем сезоне, 
это будет мегасенсацией, хотя с олимпийским чемпионом Ильей Ковальчуком 
возможно добиться всего, сказал ведущий и комментатор "Матч ТВ" Дмитрий 
Губерниев. 
"Спартак" с 66 очками в 47 матчах возглавляет Западную конференцию и 
сводную таблицу регулярного Фонбет Чемпионата КХЛ. В начале декабря 
40‑летний Ковальчук подписал контракт со "красно‑белыми" до конца сезона. 
 - Выиграет ли хоккейный ЦСКА третий Кубок Гагарина подряд?  
 - Думаю, что нет, потому что команду лихорадит в этом сезоне. Считаю, что 
обладатель Кубка Гагарина будет новый. Но новый старый. Например, СКА, 
почему бы и нет? Если говорить о "Спартаке", то все покажет плей‑офф, команда 
пока закаляется. Если "Спартак" станет обладателем Кубка Гагарина в этом 
сезоне, для меня это будет мегасенсацией. Хотя в эту команду вернулся Илья 
Ковальчук. С таким бойцом, великим мотиватором и мастером, все возможно, - 
сказал Губерниев в интервью "Матч ТВ". 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000601_Jesli_Spartak_vyigrajet_Kubok_
Gagarina_eto_budet_megasensacijej_Khota_s_Kovalchukom_vozmozhno_vso__Gu
bernijev 

К заголовкам сообщений 

"Весь год я провел в казарме, поэтому для меня любой отдых был как 
для ребенка подарок" - вратарь ЦСКА Федотов (Матч ТВ (matchtv.ru), 
Москва, 31 декабря 2023) 
Вратарь ЦСКА Иван Федотов рассказал "Матч ТВ", что главными путешествиями 
в 2023 году для него стали поездки на Мальдивы и в ОАЭ, так как ему нужно было 
хорошенько отдохнуть после службы в армии. 
Летом 2022 года Федотов заключил контракт новичка с клубом НХЛ 
"Филадельфия Флайерз", однако его призвали на срочную службу в армию. По 
завершении службы вратарь подписал двухлетнее соглашение с ЦСКА, которое 
в июле было зарегистрировано Континентальной хоккейной лигой. 
 - Главное путешествие 2023 года?  
 - Мальдивы и Дубай. Весь год я провел в казарме, поэтому для меня любой 
отдых был как для ребенка подарок. Я был максимально уставший и 
эмоционально опустошен. А на отдыхе кайфанул. 
 - Что пожелаешь на Новый год?  

https://www.championat.com/hockey/news-5378438-igrok-ska-obraz-iz-dzhentlmenov-ili-slova-pacana-ne-mogu-skazat-serial-ponravilsya.html
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 - Спокойствия, душевного равновесия. Это важно. Жизнь одна, здоровье одно. 
Не хочется расстраивать близких, и нужно получать удовольствие в моменте, не 
ставить для себя рамок, - сказал Федотов "Матч ТВ". 
В августе Международная федерация хоккея (IIHF) отказала ЦСКА в регистрации 
контракта с Федотовым из‑за действующего соглашения с "Филадельфией". 
Федотов с 1 сентября был дисквалифицирован на четыре месяца, а на ЦСКА был 
наложен запрет на международные трансферы сроком на год. В августе 
Федерация хоккея России (ФХР) направила в IIHF апелляции со стороны клуба и 
хоккеиста. 16 декабря дисциплинарный совет IIHF объявил, что они были 
отклонены. 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000675_Ves_god_ja_provel_v_kazarme
_poetomu_dla_mena_luboj_otdyh_byl_kak_dla_rebenka_podarok__vratar_CSKA_F
edotov 

К заголовкам сообщений 

Игроки КХЛ рассказали, о каких подарках мечтали в детстве на Новый год 
(Чемпионат.com  , Москва, 1 января 2024) 
Пресс-служба КХЛ в преддверии наступающего Нового года провела необычный 
опрос среди игроков лиги, задав им вопрос о том, какие подарки они просили на 
этот праздник в детстве. Соответствующий видеоролик опубликован в телеграм-
канале КХЛ. 
Нападающий ЦСКА Михаил Григоренко : просил об игровой приставке - 
PlayStation или Xbox. 
Нападающий "Спартака" Павел Порядин : о коньках и хоккейной клюшке. 
Нападающий "Торпедо" Алексей Кручинин : писал Деду Морозу письмо о том, что 
хочу костюм "Черепашки ниндзя". 
Нападающий "Динамо" Эрик О'Делл : я спрашивал родителей, ну то есть Санта-
Клауса, могу ли я получить клюшку. По-моему, больше всего мне хотелось 
получить в подарок именно ее. 
Нападающий "Амура" Александр Хохлачев : хотел конструктор Lego или что-
нибудь такое. 
Нападающий "Авангарда" Рид Буше : в детстве каждый Новый год мне дарили 
новые коньки. Это был мой рождественский подарок. 
Нападающий "Нефтехимика" Андрей Белозеров : компьютер или PlayStation. 
Нападающий "Торпедо" Николай Коваленко : машинки, какие-нибудь игрушки. 
Защитник "Амура" Яков Рылов : игровая приставка Dendy. 
Нападающий "Спартака" Шейн Принс : в детстве я очень любил праздники и 
хотел получить в подарок клюшку. Мне кажется, многие хоккеисты в детстве 
просили у Санты именно ее.  

https://www.championat.com/hockey/news-5379244-igroki-khl-rasskazali-o-kakih-
podarkah-mechtali-v-detstve-na-novyj-god.html 

К заголовкам сообщений 

 
Молодежная хоккейная Лига 

(основные новости) 
 

"В 2024 году мы увидим еще больше яркой борьбы" (Молодежная 
хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Молодежная хоккейная лига поздравляет с новым 2024 годом все клубы, игроков, 
тренеров, партнеров и болельщиков.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000675_Ves_god_ja_provel_v_kazarme_poetomu_dla_mena_luboj_otdyh_byl_kak_dla_rebenka_podarok__vratar_CSKA_Fedotov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000675_Ves_god_ja_provel_v_kazarme_poetomu_dla_mena_luboj_otdyh_byl_kak_dla_rebenka_podarok__vratar_CSKA_Fedotov
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000675_Ves_god_ja_provel_v_kazarme_poetomu_dla_mena_luboj_otdyh_byl_kak_dla_rebenka_podarok__vratar_CSKA_Fedotov
https://www.championat.com/hockey/news-5379244-igroki-khl-rasskazali-o-kakih-podarkah-mechtali-v-detstve-na-novyj-god.html
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Александр Гуськов, вице-президент КХЛ по развитию молодежного хоккея:  
- Друзья, 2023 год был наполнен яркими событиями, которые надолго 
запомнились болельщикам. Новая схема проведения регулярного чемпионата 
подарила еще больше интриги, ярких моментов и сенсационных результатов. 
Впервые состоялась стадия плей-ин, по итогам которой в плей-офф пробились 
четыре команды из "Серебряных" дивизионов: "Капитан", "Академия 
Михайлова", "Авто" и "Сибирские Снайперы". Впервые с 2010 года главный 
трофей МХЛ разыграли две Восточные команды.  
Обладателем Кубка Харламова во второй раз стала нижегородская "Чайка", 
впервые в истории победителей чествовал весь город на чемпионском параде. 
Игроки, которые принимали участие в финальной серии, успешно выступают в 
КХЛ за "Торпедо" и "Авангард".  
В 2023 году стартовал юбилейный, 15-й сезон МХЛ, в котором мы увидели еще 
больше яркой борьбы и красивых голов в исполнении наших звезд. Отдельно 
отмечу, что молодые на активных ролях в КХЛ − за четыре месяца регулярного 
чемпионата за взрослые команды сыграли 68 хоккеистов до 20 лет. 
 В декабре Кубок Вызова впервые состоялся в Туле − городе, который за 
последние три года стал важной точкой на карте российского молодежного 
хоккея. При полных трибунах Запад прервал двухматчевую победную серию 
Востока и в результативной игре вернул себе трофей.  
Мы благодарим болельщиков, которые поддерживают свои команды. Очень 
ждем вас на матчах Лиги в 2024 году. Отдельное спасибо сотрудникам клубов и 
тренерам за ежедневную работу на благо нашей любимой игры.  
Всех с наступающим 2024 годом! Будьте здоровы и счастливы!  

https://mhl.khl.ru/news/20084/1049445/ 

К заголовкам сообщений 

Триумф "Чайки", пачка победных рекордов, первый плей-ин и Кубок 
Вызова в Туле. Главные моменты 2023 года (Молодежная хоккейная лига 
(mhl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Итоги в последний день уходящего года.  
На mhl.khl.ru - топ главных событий в молодежном хоккее в 2023 году.  
Рекорды "СКА-1946" и Ларионова по скорострельности 
12 января игроки команды "СКА-1946" установили новый рекорд МХЛ. Они 
забросили семь шайб в ворота "Атланта" в первом периоде. На все голы ушли 
рекордные 14 минут и 12 секунд. Предыдущий рекорд принадлежал как раз 
"Атланту", подмосковная команда оформила семь голов за 14:44 с начала игры 
против "ОЭРДЖИ Юниор". Это произошло в сезоне 2019/2020.  
Через 12 дней в матче между "АКМ-Юниор" и "Сахалинскими Акулами" 
нападающий туляков Иван Ларионов установил новый рекорд по самому 
быстрому дублю в истории МХЛ. На две шайбы у него ушло шесть секунд.  
Пукело стал лучшим бомбардиром в последнем матче регулярки 
Нападающий "Академии Михайлова" Кирилл Пукело в последнем для своей 
команды матче регулярного чемпионата против "АКМ-Юниор" оформил 
ассистентский хет-трик и поднялся на первую строчку списка лучших 
бомбардиров МХЛ. Он обошел форварда "Динамо-Шинника" Даниила 
Сотишвили. Всего в 50 матчах тульский форвард набрал 68 (19+49) очков, он 
также стал лучшим ассистентом сезона.  
"Локо" и "Омские Ястребы" - на вершинах "Золотых" дивизионов  
2 марта завершился регулярный чемпионат сезона 2022/2023. "Локо" и "Омские 
Ястребы" стали победителями "Золотых" дивизионов на Западе и Востоке 
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соответственно. Первые места в "Серебряных" дивизионах заняли "Авто" и 
"Капитан". Обе команды автоматически перешли в "Золотые" дивизионы 
независимо от результатов плей-ин.  
"Капитан" в плей-офф впервые с 2015 года, "Академия Михайлова" - впервые в 
истории 
7 марта завершился раунд плей-ин, в котором определились все участники 1/8 
финала розыгрыша Кубка Харламова. Из "Серебряных" дивизионов в плей-офф 
пробились "Академия Михайлова", "Капитан", "Авто" и "Сибирские Снайперы". 
Ступинцы поборолись за трофей впервые с 2015 года, а для туляков это были 
первые матчи навылет в истории.  
Возвращение "Снежных Барсов" 
13 апреля Совет директоров Континентальной хоккейной лиги утвердил состав 
участников OLIMPBET чемпионата МХЛ сезона 2023/2024. В Восточную 
конференцию вернулись "Снежные Барсы". Команда из Казахстана выступала в 
МХЛ с 2011 по 2020 годы, после чего пропустила три сезона из-за пандемии.  
"Чайка" - чемпион!  
25 апреля в Нижнем Новгороде состоялся шестой матч финальной серии 
розыгрыша Кубка Харламова. Нижегородская "Чайка" во второй раз стала 
обладателем главного трофея МХЛ, обыграв "Омских Ястребов" в присутствии 
полных трибун (4200 зрителей) - 3:2 ОТ. Серия завершилась со счетом 4-2 в 
пользу "Чайки". "Ястребы" впервые стали обладателями серебряных наград. 
Самым ценным игроком плей-офф был признан нападающий нижегородцев 
Артем Мисников.  
Иван Демидов - самый ценный игрок сезона 
28 апреля в Москве состоялась Церемония закрытия 14-го сезона МХЛ. 
Нападающий "СКА-1946" Иван Демидов был признан самым ценным игроком 
чемпионата. Лучшим вратарем стал Сергей Мурашов ("Локо"), лучшим 
защитником - Артем Жуков ("Сибирские Снайперы"), лучшим тренером - Николай 
Воеводин ("Чайка"), лучшим новичком - Иван Аношко ("Динамо-Шинник").  
Первый в истории чемпионский парад 
8 мая в Нижнем Новгороде впервые в истории МХЛ состоялся чемпионский 
парад, посвященный победе "Чайки" в розыгрыше Кубка Харламова. Хоккеисты 
и тренеры команды на двухэтажном автобусе и ретромобилях проехали вдоль 
знаковых мест города и приняли участие в развлекательной программе на 
площади около театра драмы имени Горького.  
Гребенкин - лучший новичок КХЛ  
На Церемонии закрытия сезона КХЛ нападающий "Металлурга" и "Стальных 
Лисов" Никита Гребенкин стал обладателем приза имени Алексея Черепанова, 
который вручается лучшему новичку чемпионата. В борьбе за награду Гребенкин 
обошел выпускника "Локо" Степана Никулина и обладателя Кубка Харламова 
Богдана Конюшкова.  
Встреча финалистов  
3 сентября стартовал 15-й сезон МХЛ. В Нижнем Новгороде встретились 
финалисты чемпионата 2022/2023. "Омские Ястребы" одержали победу над 
"Чайкой" со счетом 3:0. На следующий день нижегородцы взяли реванш 3:2.  
Победные рекорды 
Сразу две команды в первой половине регулярного чемпионата установили 
клубные рекорды по количеству побед подряд. 4 октября "Ладья" в матче против 
"Сибирских Снайперов" праздновала успех в седьмой раз кряду. Всего серия 
тольяттинцев составила девять викторий.  



 

 

30 октября "Атлант" во второй раз в сезоне обыграл "Красную Армию" (4:3 ОТ) и 
одержал девятую победу подряд. Это рекорд команды за время выступлений в 
МХЛ.  
Серия бросков на выносливость 
В матче между "Локо-76" и "Спутником" основное и дополнительное время 
завершились со счетом 3:3. В серии бросков командам понадобилось сделать 34 
попытки на двоих, чтобы определить победителя. Вратарь "Спутника" Михаил 
Коновалов к 50 отраженным броскам по ходу основного времени и овертайма 
добавил десять сэйвов в серии бросков. Этот результат является повторением 
ситуации, которая произошла 12 декабря 2014 года. Тогда "Авто" и "Тюменский 
Легион" пробили 34 буллита при счете 4:4, тюменцы добились победы.  
Юбилей Бердичевского  
Матч между "Белыми Медведями" и "Сибирскими Снайперами", который прошел 
31 октября, стал для главного тренера новосибирцев Льва Бердичевского 500-м 
в Лиге. Специалист является самым опытным молодежным тренером среди всех 
коллег в сезоне 2023/2024.  
Достижение Мурашова 
27 ноября в матче между "Локо" и "Академией Михайлова", который завершился 
со счетом 4:0 в пользу ярославцев, вратарь хозяев Сергей Мурашов отразил все 
23 броска. "Сухарь" стал для него четвертым в сезоне и 22-м в МХЛ. Таким 
образом, 19-летний игрок обошел Никиту Лысенкова и вышел на чистое второе 
место по "сухим" матчам в истории МХЛ. Для того, чтобы догнать Кирилла 
Устименко (27 "сухарей" в 145 матчах МХЛ) Мурашову нужно не пропускать еще 
в пяти матчах.  
Кубок Вызова вернулся на Запад 
Во встрече за Кубок Вызова, которая впервые проходила в Туле, сборная Запада 
прервала двухматчевую победную серию Востока и вернула себе трофей. 
Лучшим игроками матча были признаны Сергей Колесников ("Толпар"), 
Владимир Михалев ("Сибирские Снайперы"), Игорь Чернышов (МХК "Динамо-
Москва") и Матвей Поляков ("СКА-1946"). Вся четверка приняла участие в Фонбет 
Матче Звезд КХЛ 2023 в Санкт-Петербурге 9 и 10 декабря.  
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К заголовкам сообщений 

Старший тренер "Реактора" Игорь Федоров дисквалифицирован на 3 
матча (Молодежная хоккейная лига (mhl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Спортивно-дисциплинарный комитет рассмотрел эпизоды матчей.  
"Кузнецкие Медведи" - "Реактор" (29.12)  
Время - 60:00  
На основании предоставленных материалов принято решение оставить без 
изменений наказание, наложенное на старшего тренера команды "Реактор" 
Игоря Федорова по п.2.7 статьи 28 Дисциплинарного регламента МХЛ 
(непристойные и оскорбительные жесты, иные действия в отношении судьи), 
подвергнуть его денежному штрафу и дисквалификации на 3 матча.  
"Толпар" - "Ирбис" (29.12)  
Время - 55:35  
На основании предоставленных материалов принято решение отменить 
наказание, наложенное на нападающего команды "Толпар" Артема Набиева по 
п.3.2 статьи 28 Дисциплинарного регламента МХЛ (Большой и Дисциплинарный 
штраф до конца игры за драку).  
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На основании предоставленных материалов принято решение 
переквалифицировать наказание, наложенное на защитника команды "Ирбис" 
Геннадия Наумова по п.3.2 статьи 28 Дисциплинарного регламента МХЛ 
(Большой и Дисциплинарный штраф до конца игры за драку), на наказание по 
п.3.5 статьи 28 Дисциплинарного регламента МХЛ (признан агрессором в драке), 
подвергнуть его денежному штрафу.  
На основании предоставленных материалов принято решение наложить 
наказание на главного тренера команды "Ирбис" Максима Овчинникова по п.4.13 
статьи 28 Дисциплинарного регламента МХЛ (Главный тренер команды, чей 
Хоккеист наказан по п.3.4, 3.5, 3.6 в последние пять минут основного времени 
Матча, в дополнительное время Матча или в серии бросков, определяющих 
победителя Матча.).  
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К заголовкам сообщений 

Женская хоккейная Лига 
(основные новости) 

 
"В 2024 году мы увидим еще больше захватывающих матчей" (Женская 
хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Женская хоккейная лига поздравляет клубы, игроков, тренеров, партнеров и 
болельщиков с Новым 2024 годом.  
Андрей Точицкий, вице- президент КХЛ по хоккейным операциям :  
Дорогие друзья! 2023 год был богат на яркие моменты, новые достижения и 
победы. Уверен, что всем надолго запомнится плей-офф, особенно финальная 
серия между "Агиделью" и "Динамо-Невой". Впервые в истории Кубка ЖХЛ 
чемпион определился в пятой, решающей игре финала, а четыре из пяти матчей 
главной серии года завершились с разницей в одну шайбу. Игры финала 
собирали аншлаги, а рекордные просмотры трансляции доказывают потенциал 
Лиги.  
В 2023 как никогда громко заявляли о себе молодые звезды нашего спорта. 
Например, Александра Нестерова, которая в самом начале года стала лучшим 
бомбардиром ЖХЛ среди хоккеисток младше восемнадцати лет. Но, разумеется, 
и более опытные хоккеистки не сбавляют обороты. Чего стоит только недавний 
рекорд Елизаветы Шкалевой по продолжительности голевой серии!  
Одним из главных событий года стал Матч Звезд ЖХЛ в Туле. Игра с участием 
лучших хоккеисток страны собрала полные трибуны ледового дворца в новом 
для Лиги городе. Зрители точно не были разочарованы - этот Матч Звезд 
получился самым результативным в истории противостояния Запада и Востока, 
а его развязка, когда Вероника Коржакова забросила в меньшинстве, была 
просто невероятной.  
Новый год тоже обещает быть интересным для всех, кто любит женский хоккей. 
В 2024 году нас ждет уникальный плей-офф с рекордным количеством матчей. 
Четвертьфиналы и полуфиналы впервые в истории ЖХЛ пройдут до трех побед, 
а финальная серия - до четырех. А это значит, что мы увидим еще больше 
захватывающих матчей, в которых девушки из команд Лиги будут радовать и 
удивлять нас своим мастерством.  
Желаю всем счастья, удачи и спортивных достижений в Новом году! Пусть у вас 
всегда будет место для ярких свершений и покорения вершин, а ваш интерес к 
классному женскому хоккею никогда не угасает!  

https://whl.khl.ru/news/20045/1046912/ 
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К заголовкам сообщений 

Новогодний выпуск "Алло, ЖХЛ" с игроками "Торпедо", "Торнадо" и 
"Бирюсы" (Женская хоккейная лига (whl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Откуда у Ирины Кулагиной большая розовая машина "Барби", почему Дед Мороз 
расстроил Анну Лопухову и в каких героев наряжалась Дарья Грезден в детстве 
- все подробности в новогоднем выпуске "Алло, ЖХЛ".  
- В чем заключается новогодняя тренировка?  
Ирина Кулагина:  
- Все выложат в соцсети. (смеется) А вообще у нас там в конце тренировки 
"Тайный Санта".  
- Что подарил "Тайный Санта"?  
- Мне подарил много тканевых масок, разные новогодние носочки и протеиновые 
батончики.  
- Самое теплое новогоднее детское воспоминание?  
- Всегда в действе родители приводили нам Деда Мороза. И вот в один из таких 
праздников Дед Мороз привез мне огромную розовую машину для "Барби". Я еще 
ребенком была, и мне она казалась просто нереальной. Это единственная 
игрушка, которую я, даже когда выросла, не отдала. (смеется).  
Анна Лопухова:  
- Когда я была маленькая, всегда собиралось много гостей у нас дома. И один 
раз в Деда Мороза нарядился папа. Он пришел, а я испугалась. Ему пришлось 
снять бороду и шапку, чтобы я его узнала. Я была совсем малышка, а это был 
незнакомый дядька в каком-то костюме. Я начала очень сильно плакать, а когда 
увидела папу сильно обрадовалась.  
Дарья Гредзен:  
- Я в детстве Новый год в деревне праздновала, вокруг было много братьев, 
сестер, елочка, подарочки, родственники. Такая теплая домашняя атмосфера.  
- Кем были в школе/детском саду на Новый год?  
Ирина Кулагина:  
- В детском саду - снежинки, зайчики. Конечно, как любая девочка я хотела быть 
Снегурочкой на празднике. Но меня таскали по разным секциям и кружкам и в 
детском садике я была только до тихого час, а потом родители меня вели на 
секции. И из-за этого мне не давали роль Снегурочки, потому что с детьми ее 
репетировали после обеда.  
Анна Лопухова:  
- Разные костюмы были. Но самый запоминающийся - пчела. Вся моя жизнь 
складывалась так, что я должна была выступать за "Торнадо" (смеется).  
Дарья Гредзен:  
- Мама постоянно прикалывалась над нами. Шила разные костюмы. То мышь, то 
русалка какая-то...  
- Обязательные ритуалы 31-го? "Один дома", "Ирония судьбы", испечь печенье, 
покататься на коньках?  
Ирина Кулагина:  
- Ритуал из детства - ходить на каток. Семья большая, мы очень активные дети. 
И папа брал на себя обязанность всех увести из дома, чтобы мама могла 
спокойно готовить, и мы ей не мешались.  
Анна Лопухова:  
- Убраться дома.  
Дарья Гредзен:  
- Нет конкретного ритуала.  

https://whl.khl.ru/news/20038/1046914/ 
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К заголовкам сообщений 

Пять главных событий ЖХЛ в 2023 году (Женская хоккейная лига 
(whl.khl.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
В 2023 году в Женской хоккейной лиге произошло немало интересных событий: 
прошла самая долгая финальная серия Кубка ЖХЛ, составы некоторых клубов 
претерпели сильные изменения, были побиты несколько рекордов. Пресс-
служба ЖХЛ вспоминает о главных итогах года в Лиге.  
Рекордный финал Кубка ЖХЛ 
2 апреля "Агидель" в четвертый раз одержала победу в Кубке ЖХЛ. Соперником 
уфимской команды было "Динамо-Нева", для которого серебро сезона 2022/2023 
стало первым в истории.  
Впервые финальная серия Кубка ЖХЛ дошла до пятого матча: в Уфе команды 
обменялись победами: 4:0, 1:2 ОТ. В Санкт-Петербурге "Агидель" выиграла в 
первом матче - 3:2, а в повторном "Динамо-Нева" взяло реванш (3:2 Б). В 
решающем матче в Уфе, который посетили 3200 зрителей, "Агидель" оформила 
победу в серии.  
Защитник уфимок Мария Баталова стала обладательницей необычного 
достижения: она единственная хоккеистка в ЖХЛ, в активе которой пять кубков 
Лиги. Баталова дважды становилась чемпионкой ЖХЛ в составе "Агидели" и 
дважды - в "Торнадо".  
Усиление "Торпедо" 
В межсезонье 2023 года в ЖХЛ прогремело несколько громких трансферов, два 
из них - переходы Нины Пироговой и Елены Зариповой из "Торнадо" в "Торпедо". 
Обе хоккеистки выступали за дмитровскую команду с основания ЖХЛ. В составе 
"Торнадо" Зарипова стала третьим бомбардиром в истории Лиги, а Нина 
Пирогова - самым результативным бомбардиром-защитником. Сейчас Пирогова 
- самый результативный игрок обороны "Торпедо" и второй бомбардир-защитник 
в Лиге: на ее счету 27 (6+21) очков в 24 матчах. Зарипова занимает четвертое 
место среди игроков "Торпедо" по набранным очкам: 26 (7+19) в 22 матчах. 
Кроме того, состав нижегородок пополнила Елизавета Шкалева, бьющая 
многолетние рекорды Лиги по результативности. Она также перешла из 
"Торнадо".  
"Торнадо" всегда было хорошей, сплоченной командой, у меня остались только 
теплые воспоминания об этом периоде. Тяжело сказать, что повлияло на 
решение сменить команду. Наверно, хочется чего-то большего в карьере. Для 
меня переход в "Торпедо" - это повышение. 
Елена Зарипова, нападающий "Торпедо" 
Десять лет в одном клубе - большой срок. Необходимо бросить новый вызов, 
сменить обстановку. Сложно выделить один фактор, повлиявший на переход. 
Могу сказать, что это решение не было импульсивным, оно зрело довольно 
долго. "Торпедо" - команда, которая хорошо играет как в атаке, так и в обороне. 
Там разрешают творить. 
Нина Пирогова, защитник "Торпедо" 
Анна Шохина впервые сменила клуб  
Самым громким трансфером в истории ЖХЛ стал переход Анны Шохиной из 
"Торнадо" в "Динамо-Неву". Шохина - воспитанница дмитровского хоккея. Она 
провела в "Торнадо" 11 сезонов, восемь из которых - в ЖХЛ. В дмитровской 
команде нападающий стала двукратной чемпионкой Лиги (2016, 2017), лучшим 
бомбардиром в истории ЖХЛ и первой хоккеисткой Лиги, достигшей отметки в 
500 очков. Переход в "Динамо-Неву" - первая смена клуба в карьере форварда. 
Сейчас Шохина - лучший бомбардир питерской команды и четвертый бомбардир 
ЖХЛ 2023/2024: на ее счету 40 (20+20) очков в 30 матчах.  



 

 

Исторический Матч Звезд ЖХЛ 
В 2023 году Тула приняла шестой Матч Звезд ЖХЛ, который стал самым 
результативным в истории. Команды забросили девять шайб, что на две больше 
предыдущего рекорда. "Восток" одержал волевую победу со счетом 5:4 и 
сравнял счет в противостоянии конференций (3:3). Нападающий "Агидели" Ольга 
Сосина оформила дубль и стала лучшим бомбардиром и снайпером в истории 
звездных матчей: на ее счету 5 (2+3) очков. Среди игроков, отметившихся 
шайбами, стоит выделить 15-летнюю Марию Полозкову из "7.62": она стала 
автором самого "молодого" гола в истории Матчей Звезд ЖХЛ.  
В перерывах между периодами хоккеистки принимали участие в конкурсах "Круг 
на Скорость" и "Эффектный буллит". Самой быстрой стала уроженка тульской 
области Анна Лопухова : нападающий "Торнадо" пробежала круг за 16,71 
секунды. За победу в конкурсе на креативный бросок боролись Елизавета 
Шкалева в образе Флэша, Мария Надеждина с радиоуправляемой машинкой, 
Анна Шохина в образе императрицы и Анна Свиридова, устроившая вратарю 
свидание с молодым человеком. Победительницей стала Анна Шохина, 
реализовавшая бросок в костюме Императрицы Хоккея.  
Также тульский Матч Звезд ЖХЛ стал первым, в котором игроки принимали 
участие с закрепленными микрофонами. Нина Пирогова много шутила, а Ольга 
Сосина эмоционально мотивировала партнеров по команде, что помогло 
"Востоку" одержать волевую победу.  
Еще больше женского хоккея 
Перед сезоном 2023/2024 структура чемпионата ЖХЛ претерпела изменения. 
Количество матчей в регулярке увеличилось в 1,5 раза, а максимальное 
количество встреч в плей-офф - на 61%: с 23 до 37.  
В регулярном чемпионате 2023/2024 команды проведут по 42 матча. С учетом 
финансовых возможностей клубов были введены серии из трех спаренных 
матчей на домашней площадке и трех - на арене соперника.  
Впервые в истории ЖХЛ для чемпионства необходимо выиграть 10 матчей в 
плей-офф (в предыдущие годы достаточно было одержать от пяти до семи побед 
в зависимости от количества стадий). Четвертьфиналы и полуфиналы пройдут 
до трех побед одной из команд. Чтобы оформить чемпионство в финале, 
необходимо выиграть в четырех встречах.  

https://whl.khl.ru/news/20045/1046913/ 

К заголовкам сообщений 

 

Федерация хоккея России 
 

Владислав Третьяк: "Стоит ли Овечкину идти в политику? Это очень 
тяжелая работа, ты живешь на грани ненависти и любви" (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Президент Федерации хоккея России (ФХР), лучший хоккеист XX века и депутат 
Госдумы Владислав Третьяк дал интервью "Матч ТВ", в котором подвел итоги 
уходящего года.  
Мы встретились с Владиславом Третьяком в последних числах декабря. 
Президент ФХР заскочил в офис федерации всего на пару часов, а потом дальше 
побежал по делам. Разъезды, перелеты, турниры, матчи, мероприятия. Третьяк 
еще в прошлом году отметил 70-летний юбилей, но по-прежнему очень активен. 
"Я хотел провести новую Суперсерию России с Канадой, но НХЛ была против" 
 - Недавно ваш внук Максим Третьяк сделал 59 сэйвов в матче против СКА (2:7), 
едва не установив рекорд КХЛ. Как вы на это отреагировали?  

https://whl.khl.ru/news/20045/1046913/


 

 

 - 66 бросков по его воротам - это очень много, я честно хочу сказать. И рекорд 
все-таки был, ему в первом периоде бросили 33 раза. Когда я против канадцев 
играл, то мне за весь матч 33-35 раз бросали. И это казалось приличной 
нагрузкой. 
Возникает вопрос: где защита у "Сочи"? Как команда играет в обороне, чтобы 
допустить 66 бросков? Или СКА на две головы выше? Но ведь армейцы не 
против молодежной команды играли. Это профессиональный клуб КХЛ. 
Тренерам "Сочи" надо подумать о защите, внеся какие-то коррективы. Хорошо, 
что Макс держался два периода. Но в третьем уже сказалось мастерство СКА, и 
они забросили шесть шайб. 
- О чем вы говорили с внуком после матча?  
 - Он мне позвонил: "Дедушка, представляешь, я чуть рекорд не побил!" А я не 
смотрел матч, потому что участвовал в мероприятии. Говорю ему: "Макс, я голы 
посмотрю обязательно". - "Дедушка, это было так тяжело! Но я старался и 
показал неплохой хоккей". 
 - Вспоминаете матч на Красной площади, когда вы вместе с Максимом вышли в 
воротах? Это был декабрь 2006 года.  
 - Да, тогда Максу было 10 лет. Он сказал еще: "Дедушка, а что это шайба такая 
тяжелая у них?" - "Просто они сильнее бросают, чем дети твоего возраста в 
секции". 
Сколько уже времени прошло... Тогда на матч приехали многие легенды из 
Канады, Финляндии, Швеции... 
 - Вы сейчас общаетесь с канадцами, против которых играли в Суперсерии-72? 
Может, они вам звонят?  
 - У нас отношения очень хорошие. И с некоторыми членами совета IIHF я 
общаюсь. Обмениваемся мнениями, поздравляем друг друга с днем рождения. 
Пишут из Канады, Германии, других стран. Сегодня меньше контактов. Раньше я 
каждый год ездил в Торонто в Музей хоккейной славы, когда туда принимали 
легенд. Я был на каждой церемонии. Однако последние три года пропустил: 
сначала - пандемия, а теперь я под санкциями, не могу въехать в Канаду. 
Но вообще, те игроки, которые в 1972 году были самыми жесткими и с нами даже 
не разговаривали, теперь стали нашими лучшими друзьями. Мы тогда сделали 
большое дело, показали красивый хоккей. 
 - Реально ли провести новую Суперсерию между Канадой и Россией?  
 - Я хотел это сделать, когда мы готовились отмечать юбилей Суперсерии-72. 
Мы же думали снова провести четыре матча в Канаде, четыре - в Москве. Я 
приезжал в Канаду, встречался с премьер-министром страны, с большими 
хоккейными людьми. Идею приветствовали все, кроме НХЛ. Лига ответила, что 
сейчас это уже не очень актуально. Лучшие игроки и так выступают в НХЛ. У нас 
играет много финнов, шведов, чехов. Они скажут: "Почему Россия с Канадой 
устроили Суперсерию, а мы остались в стороне?" 
В итоге НХЛ предложила провести Кубок мира, в котором будут участвовать все 
большие хоккейные страны. Мы только в 2007 году сыграли Суперсерию на 
молодежном уровне, когда еще открывали дворец в Уфе. Тогда канадцы 
привезли очень интересный состав. Но мы хотели сыграть Суперсерию со всеми 
сильнейшими. Лучшие канадцы против лучших россиян. Однако НХЛ не захотела 
этого делать. 
- Вы часто говорите, что цель федерации - строить катки. Какой самый 
необычный дворец был построен в последние годы?  
 - В прошлом году открыли "G-Drive Арену" в Омске. Это один из самых красивых 
и профессиональных дворцов, которые я видел. И построили эту арену 
благодаря ФХР, потому что мы настояли на том, чтобы молодежный чемпионат 



 

 

мира прошел не только в Новосибирске, но и в Омске. Там ведь была проблема 
с дворцом, его снесли. И болельщики были в шоке. Четыре года "Авангард" 
выступал в Балашихе. 
Очень важно, что под дворец в Омске выделили большие государственные 
деньги. Я сам разговаривал с Дмитрием Медведевым, когда он был премьер-
министром. И просил: "Помогите, пожалуйста!" Он отвечал: "Да, я знаю, что 
атмосфера у болельщиков в Омске не очень хорошая. Я обязательно помогу". 
 - Когда у вас состоялась беседа?  
 - Когда мы вместе награждали ЦСКА на церемонии Кубком Гагарина. И вот 
Медведев помог, и "Газпром" внес большой вклад. 
А недавно я приехал на "СКА Арену" в Санкт-Петербурге. И был потрясен, какой 
там размах! Я видел и в Америке подобные дворцы. Но считается, что "СКА 
Арена" больше всех. Она намного дороже, а еще более комфортабельная. 
Сравнить с Монреалем, например - там дворец попроще: холлы, обстановка - 
все дешевле. А в Питере - да, дорого. Но очень солидно сделано, со вкусом. 
Респектабельно. Это храм хоккея. Можно гордиться тем, что у нас появился 
такой дворец. 
И это правильно. Хотим мы или нет, но в Санкт-Петербурге любят хоккей. Нигде 
не болеют так, как там. И даже гимн России поют сами, когда музыку по традиции 
выключают во время исполнения. Молодцы в Питере, надо отдать им должное, 
там работают с людьми. И у них это получается, народ приходит на праздник 
хоккея. Когда команда переедет на "СКА Арену", аншлаги будут и там. 
 - Вы готовы пойти на новый срок как президент ФХР?  
 - Выборы у нас только в 2026 году. Время еще есть, и пока рано делать такие 
заявления, пойду я или нет. Сначала эти два сезона отработаем, чтобы 
побольше турниров провести. 
Но вообще, я в этом году всю Россию объездил. Вот лечу в Башкирию, потом в 
Ульяновск. Затем - Сахалин, Дальний Восток... Раньше я иногда за границу 
ездил, мы в Евротурах участвовали со шведами, финнами, чехами. А я работал 
в Международной федерации хоккея (IIHF). Часто летал в Канаду на разные 
мероприятия. 
Сегодня я никуда за границу не езжу. Но, может, это и хорошо. Значит, еще 
больше внимания уделяю России. Сам приезжаю на все Кубки Третьяка. И не то 
что я пиарюсь. Мне это вообще не нужно. 
Но вот я приехал в Великий Новгород. Там губернатор хорошо относится к 
спорту, но у них мало катков. Он мне говорит: "Вот вы приехали, и мы 
обязательно еще один каток построим". 
Помню, 12 лет назад я прилетал в Екатеринбург. Сразу же был дан толчок: 12 
катков там построили с тех пор! И вот такой эффект бывает часто, когда я куда-
то приезжаю. Зачем это нужно? Чтобы привлечь внимание. Чтобы губернатор 
заинтересовался и в городе появился бы еще один каток. Это для меня важно, 
это моя жизнь. 
Я стараюсь профессионально выполнять свою работу. Как депутат Госдумы 
делаю очень многое для Ульяновска. Так и в хоккее стараюсь. Не все получается, 
конечно. Но все равно я езжу везде, открываю катки. Вот теперь отправлюсь в 
Уфу, оттуда - еще два часа на вертолете. Или вот во Владикавказе строят дворец 
- зовут, чтобы я прилетел. 
А когда я приезжаю, то в городе сразу праздник, приходят болельщики, 
губернатор. И очень важно, чтобы власть помогла создать все условия для 
детей. Пусть занимаются хоккеем, создают новые команды. Это очень важно. 
"Моим соседом по даче в Загорянке был Алан Чумак" 



 

 

 - Однажды вы сказали, что лучшее место для отдыха - Вышний Волочек. 
Почему?  
 - Там жили бабушка и дедушка моей супруги. И понимаете, в чем сложность. В 
сезоне у нас котировались только золотые медали. Серебро считалось 
провалом. Нагрузка очень большая. А как летом отдыхать? Я поехал в военный 
санаторий. Люди там подходили каждый день: "Давай выпьем". - "Извините, я не 
пью". - "Ну все, Третьяк зазнался". А с кем-то выпьешь - "ага, Третьяк - алкоголик". 
И так плохо, и эдак. А я не отдыхал. И у меня был всего один месяц отпуска - с 
конца мая по июнь. И надо полностью восстановиться. Я не против общества. Но 
меня даже фотографировали, как я вхожу в воду, как выхожу. Я нигде не мог 
появиться, меня все знали в лицо. И я не мог отдохнуть. 
Поэтому решили ездить в Вышний Волочек. Семья, грибы, рыбалка, без 
телевизора. И я за 20 дней восстанавливался идеально. Те места в Вышнем 
Волочке считаются "русской Италией". Лес, озера, жили в деревянном доме в 
деревне. Было классно! 
- Как вы обычно встречаете Новый год?  
 - Когда я играл в хоккей, то 17 лет подряд не праздновал Новый год в Советском 
Союзе. Сначала выступал четыре года за молодежную сборную, которая 
собиралась в декабре. Потом, как вы помните, после турнира на приз "Известий" 
и первая, и вторая сборные СССР уезжали в Канаду или США. Один раз была 
поездка в Голландию на несколько матчей. 
Обычно мы играли 31 декабря. Помните легендарный матч "Монреаль" - ЦСКА 
(3:3)? И только тогда я смог выпить шампанского. Потому что следующая игра 
была 9 января с "Бостоном". И вот тогда наш главный тренер Константин Локтев 
разрешил поехать в посольство в Монреале. Там накрыли столы, были наши 
консулы, и мы отмечали до четырех утра. Танцы были, звенели бокалы, потому 
что с "Канадиенс" сыграли хороший матч. А на следующий день пошли в баню. 
Вот тогда мы отпраздновали по-человечески. А в остальное время были просто 
отели и хоккей. Помню, поехали в Японию на товарищеский матч с "Виннипег 
Джетс". 1977 год, еще туда Бобби Халл поехал. Мы там две выставочные игры 
провели, потом махнули в Америку. 
Там нам организаторы поднесли стопочки сакэ. Но представляете, в сборной их 
у нас отобрали: "Завтра - игра!" И мы смотрели, как гуляют канадцы. Они могли 
делать что хочешь. 
А теперь я встречаю Новый год дома - на даче в Загорянке, со всей семьей... 
 - Правда, что вы получили дачу в советское время по протекции Анатолия 
Тарасова?  
 - Давали не дачу, а участок. И то не всегда. Когда мы выиграли чемпионат мира, 
то написали письмо: можно ли нам выделить какие-то участки? 
Меня поставили на очередь в ДСК "Химик" в Загорянке, чтобы я мог приобрести 
у кого-то недвижимость. Ничего просто так не давали. И вот когда один человек 
продавал свою дачу, я у него купил. Передо мной в очереди был Виктор Кузькин, 
но он отказался. 
 - Соседом у вас был известный гипнотизер Алан Чумак?  
 - Я с Чумаком дружил, мы могли и рюмочку выпить. Он всегда спрашивал: "Как 
у тебя давление?" Делал пассы руками. Кстати, он у меня первым брал 
интервью, когда я в 18 лет приехал с золотом с чемпионата мира в Стокгольме в 
1970 году. Встречал у трапа самолета. Ведь раньше Чумак работал 
журналистом. И у Тарасова с Чернышевым он брал интервью. 
Мы были очень хорошими друзьями, царство ему небесное. И с его супругой до 
сих пор общаемся. Алан Чумак был очень интересный человек. 
- За какой хоккейный клуб вы болеете?  



 

 

 - Если говорить об НХЛ, то за "Чикаго Блэкхокс". Россия: конечно, в "Сочи" 
выступает мой внук, а ЦСКА - мой родной клуб, где я провел 21 год. 
Но официально я болею за хоккей и свои эмоции не выдаю. Мне нравится, что в 
КХЛ так взвинтилась конкуренция. Ведь как в НХЛ? Провалил два-три матча и 
можешь не попасть в плей-офф. У нас теперь тоже - провалил серию и можешь 
за Кубок Гагарина не сыграть. Все команды подравнялись, и народ еще больше 
пошел на трибуны. 
Ведь смотреть интересно. Непредсказуемые игры! И такой хоккей очень 
нравится людям. Даже я мог раньше сказать точно, кто победит, а кто проиграет. 
Теперь уже прилично ошибаюсь. Идет непредсказуемый чемпионат, лишь один 
перерыв. Могут быть болезни, травмы, спады, приходят молодые хоккеисты. 
Интерес очень большой, и чемпионат КХЛ держит в напряжении до последней 
секунды. Вот вы знаете, кто в этом сезоне выиграет Кубок Гагарина? Я - нет. 
 - Что пожелаете себе в 2024 году?  
 - Здоровья, успехов и чтобы мы быстрее вернулись в международную семью. 
 - Какой фильм вы смотрите всегда под Новый год? Какие традиции?  
 - Как правило, это "Карнавальная ночь", "Ирония судьбы"... Советская классика, 
которую показывают по телевизору. Обязательно наряжаем елку. Я люблю 
огоньки. Был обделен в юности, и для меня Новый год - самый лучший праздник. 
Я все украшаю, у меня все гирлянды горят. Радуюсь как ребенок. Пускаем 
фейерверки, сидим за столом, смотрим телевизор, произносим тосты. Как и все 
люди. 
 - Кто лучший хоккеист 2023 года, если бы его определяли вы?  
 - Сергей Бобровский, который с "Флоридой" вышел в финал Кубка Стэнли. Мне 
очень нравится, как он играет. Его стиль, отношение к делу. Кстати, я 
переписываюсь и с ним, и с другими вратарями, например с Игорем 
Шестеркиным, Андреем Василевским. Пишу им, поздравляю с праздниками. Мне 
очень важно иметь контакт с голкиперами. 
 - Создайте чат и включите туда всех знакомых вратарей.  
 - Очень много им пишу. Бобровского вообще часто поддерживал. Одно время у 
него возникли проблемы. А мне очень хотелось, чтобы он вернулся на свой 
уровень. Он большой профессионал. 
- Овечкину вы пишете?  
 - Да, мы с ним тоже на связи. Он молодец. Недавно у меня проходил аукцион, я 
как депутат собирал деньги на благотворительность. Он прислал поздравление, 
пожелал всем удачи, а его хоккейный свитер моментально купили. У меня очень 
хорошие отношения с Сашей, я всегда готов его поддерживать. 
 - Когда он закончит с хоккеем, стоит ли Овечкину идти в политику?  
 - Политика - это очень тяжелая работа. Ты все время живешь на грани любви и 
ненависти. Давление большое. И ты не всегда можешь делать то, что хочешь. 
Овечкин должен сам определиться, что ему нравится. Может, он московское 
"Динамо" возглавит или в министерстве спорта будет работать. Все зависит от 
Александра, к чему у него лежит душа. Возможно, он захочет стать депутатом, 
как я. 
Надо принять такое решение, чтобы интересная жизнь продолжалась после 
спорта. Что ему нравится? Мы не можем решать за Овечкина. Просто пожелаем 
ему удачи. А совет, если нужно, Саше всегда дам. Отношусь к нему с уважением. 
Я помню, как он приехал на чемпионат мира и сыграл за сборную России, хотя у 
него была трещина в ноге. И никогда в жизни Овечкин не отказывался от 
сборной. Для меня это эталон того, как игрок относится к своей стране и Родине. 
"Главное сожаление, что мы не играем на чемпионатах мира" 
 - Чему вы больше всего были рады в 2023 году?  



 

 

 - Порадовало то, что мы сейчас очень много работаем с детскими школами. 
Идет большая подготовка юных хоккеистов, мы проводим мастер-классы. Я вот 
сейчас прилетал на Сахалин. И тренерский семинар там прошел, и детишки 
вышли на лед, занимаясь по системе "Красной машины". От Калининграда до 
Владивостока у нас проходят хоккейные мероприятия, устраиваются турниры - и 
для детей, и для студентов. Очень важно, что мы углубились в детско-юношеский 
хоккей. 
И мы все равно на всех уровнях играем с белорусами, с казахами. Привлекаем 
их на Кубки Третьяка, которые проводятся для лучших молодых хоккеистов. То 
есть хоккейная жизнь идет. Радует, какие интересные матчи мы видим в КХЛ. Что 
мы хороший международный турнир недавно провели в Санкт-Петербурге. 
Можно говорить разное, что сборная "Россия 25" против сборной ВХЛ играла. Но 
надо сохранять традиции, и мы этот турнир проводим с 1969 года. Это наш Кубок! 
Атмосфера в Санкт-Петербурге была очень красивая. Надеемся, что в 
следующем году проведем турнир в другом месте, например, поедем в Омск. 
Понимаете, это так важно, когда люди приходят болеть за страну. Конечно, у них 
есть родной клуб. Но сборная - это святое, когда играет гимн, когда поднимают 
флаг. 
И мы очень рады, что победили на этом турнире. Ведь два года до этого его 
проигрывали, между прочим. Помните, как уступили финнам перед Олимпиадой, 
когда наши тренеры не изучили правила и сняли вратаря в овертайме? А потом 
в следующем году проиграли белорусам. Вот теперь мы победили и вернули 
трофей домой. Это очень важно, потому что надо чтить институт национальных 
сборных. Сборная России - это престиж страны. 
 - А о чем вы больше жалели в 2023 году?  
 - О том, что мы не играем на чемпионатах мира. Международный уровень - это 
важно и интересно. Мы ведь работаем на хоккей. Воспитываем молодежь, 
которая будет защищать честь страны. И хотим, чтобы наши ребята получили 
звание чемпионов мира. Вы не представляете, как они этим бы гордились! 
 - У нас на молодежном чемпионате мира могла бы собраться фантастическая 
сборная.  
 - Это да! Кто-то начнет кричать: "Да зачем нам нужны эти чемпионаты мира? 
Пошли они куда подальше!" 
Так могут говорить ветераны, которые все уже завоевали, все накопили. И то они 
так не скажут. Но представьте, что ребенок занимается хоккеем с пяти лет. У него 
пик формы приходится на эти годы. А он не участвует ни в чемпионатах мира, ни 
в Олимпиадах. 
Но хочет стать олимпийским чемпионом! Он хочет быть чемпионом мира! 
Стремится к этим званиям как профи. А у нас эту возможность отбирают. Вот это 
очень плохо. Потому что спортсмен заслужил этот шанс своим талантом, 
трудолюбием, дисциплиной. Сколько раз он себе отказывал... И в свой пик он не 
может реализоваться. 
Чтобы понять это, нужно прожить такую жизнь, с пяти лет умываться кровью и 
потом, поднимаясь на вершину. И вот там, на самом верху, у людей отбирают 
мечту. Ведь когда ты чемпион мира или олимпийский чемпион, то это навсегда. 
Этими званиями гордишься ты, твоя семья. Тот город, где тебя воспитали, вся 
страна. И ты сам себе говоришь: "Да, я молодец, что сделал это". 
Как же приятно, когда ты выходишь на публику и тебя объявляют как 
олимпийского чемпиона. Завоевать это звание очень тяжело. И я говорю о любом 
виде спорта. Очень много труда, усилий, мужества, настойчивости, таланта, 
любви к профессии в это вложено. 



 

 

И вот когда у тебя шанс жизни отбирают в IIHF, я говорю Международной 
федерации хоккея: "Как так? У меня 50 человек играют в НХЛ. И нет никаких 
проблем! А вы мне даже юниорскую сборную России не разрешаете отправить 
на чемпионат мира". Мне отвечают: "Безопасность". Я им: "Мы гарантируем 
безопасность на молодежном чемпионате мира, если он пройдет в Новосибирске 
и Омске". - "Нет, нам нужна абсолютная безопасность". 
Но как же Овечкин играет в Вашингтоне, Малкин - в Питтсбурге, Шестеркин и 
Панарин - в Нью-Йорке, Капризов - в Миннесоте, и никаких проблем с 
безопасностью не возникает, и наших хоккеистов на руках носят? 
Потому здесь двуличные отношения. Я считаю, что и в МОК с нами неправильно 
поступают, и в IIHF делают большую ошибку, что сборная России не играет на 
чемпионатах мира. Но мы все верим в то, что это однажды изменится. И мы 
вернемся, став еще сильнее.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1998251_Vladislav_Tretjak_Stoit_li_Ovec
hkinu_idti_v_politiku_Eto_ochen_tazhelaja_rabota_ty_zhivesh_na_grani_nenavisti_i
_lubvi 

Похожие сообщения (7): 

• Советский спорт (sovsport.ru), Москва, 31 декабря 2023 

• Sports.ru, Москва, 31 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

Владислав Третьяк поздравил россиян с предстоящим Новым годом 
(Чемпионат.com, Москва, 31 декабря 2023) 
Известный в прошлом хоккеист Владислав Третьяк ныне являющийся 
президентом Федерации хоккея России (ФХР), выступил с поздравительной 
речью в честь Нового года, обратившись к жителям нашей страны. 
"Дорогие друзья, я от имени Федерации хоккея и от себя лично хотел бы 
поздравить с наступающим Новым годом! Я поздравляю всю нашу хоккейную 
семью - это игроки, тренеры, обслуживающий персонал, и, конечно, вы - дорогие 
болельщики, которые любите хоккей. Действительно, мы - страна хоккейная, мы 
неоднократные чемпионы мира, олимпийские чемпионы. У нас много мальчишек 
и девчонок играют в хоккей. Это большая семья, и мы воспитываем на хоккее 
настоящих патриотов своей страны. Мы любим хоккей, мы умеем играть в хоккей!  
И я еще раз хотел бы поздравить вас с наступающим Новым годом, пожелать 
вам здоровья, счастья, любви - потому что без любви в этой жизни ничего не 
бывает, а вы любите хоккей и любите смотреть его. Исполнения вам всех ваших 
желаний и новых побед!" - сказал Третьяк в видео, опубликованном в телеграм-
канале ФХР.  

https://www.championat.com/hockey/news-5379224-vladislav-tretyak-pozdravil-
rossiyan-s-predstoyaschim-novym-godom.html 

К заголовкам сообщений 

Роман Ротенберг: "Мы открыты к диалогу с ИИХФ, а на провокации не 
ведемся" (Спорт-экспресс (sport-express.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
Первый вице-президент Федерации хоккея России (ФХР) Роман Ротенберг 
считает, что руководителей российского хоккея и Международной федерации 
хоккея (ИИХФ) связывают дружеские отношения. 
"Дружим с ИИХФ, да. То, как комментируют это представители международной 
федерации, - их право. Мне к этому нечего добавить. Если у них есть какие-то к 
нам вопросы, мы на них отвечаем, на уровне менеджеров и юристов такая 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1998251_Vladislav_Tretjak_Stoit_li_Ovechkinu_idti_v_politiku_Eto_ochen_tazhelaja_rabota_ty_zhivesh_na_grani_nenavisti_i_lubvi
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1998251_Vladislav_Tretjak_Stoit_li_Ovechkinu_idti_v_politiku_Eto_ochen_tazhelaja_rabota_ty_zhivesh_na_grani_nenavisti_i_lubvi
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI1998251_Vladislav_Tretjak_Stoit_li_Ovechkinu_idti_v_politiku_Eto_ochen_tazhelaja_rabota_ty_zhivesh_na_grani_nenavisti_i_lubvi
https://www.sovsport.ru/hockey/news/vladislav-tretyak-obvinil-mok-i-iikhf-v-dvulichii
https://www.sports.ru/hockey/1115744064-tretyak-o-prazdnovanii-novogo-goda-v-posolstve-v-monreale-otmechali-do.html
https://www.championat.com/hockey/news-5379224-vladislav-tretyak-pozdravil-rossiyan-s-predstoyaschim-novym-godom.html
https://www.championat.com/hockey/news-5379224-vladislav-tretyak-pozdravil-rossiyan-s-predstoyaschim-novym-godom.html


 

 

работа ведется. Мы дружим со всеми, открыты к диалогу, общаемся. Может, 
официально об этом никто не говорит, но мы в хороших отношениях с хоккейным 
сообществом. Наш подход в этом смысле простой: со всеми общаемся, 
соблюдаем правильную дипломатию, потому что развитие мирового хоккея 
зависит от всех людей, в него вовлеченных, от каждого из нас". 

https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/roman-rotenberg-schitaet-chto-
rukovoditeley-rossiyskogo-hokkeya-i-iihf-svyazyvayut-druzheskie-otnosheniya-
2163517/ 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг о перспективах российского хоккея: "Как закончится СВО, все 
встанет на свои места, а пока будем работать. Победа на Кубке Первого 
канала показала, что мы на высоком уровне" (Sports.ru, Москва, 31 
декабря 2023) 
Роман Ротенберг высказался о будущем российского хоккея.  
- Какие перспективы у российского хоккея в новом году? Он может вернуться на 
международную арену? 
- Ну, мы про политику не говорим. Как закончится СВО, все встанет на свои 
места. До этого времени будем работать ежедневно: развивать наш хоккей, 
команды. 
В этом плане очень важна победа сборной России на Кубке Первого канала. Она 
показала, что мы на высоком уровне. И только от нас самих зависит, какой у нас 
будет хоккей. 
Много работы: детский хоккей, подготовка игроков, строительство новых катков. 
Мы идем в правильном направлении, - сказал первый вице-президент 
Федерации хоккея России.  

https://www.sports.ru/hockey/1115743846-rotenberg-o-perspektivax-rossijskogo-
xokkeya-kak-zakonchitsya-svo-vse-.html 

К заголовкам сообщений 

Ротенберг: победа на Кубке Первого канала показала, что наш хоккей на 
высоком уровне (Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
Главный тренер сборной "Россия 25" Роман Ротенберг заявил, что победа 
российской сборной на Кубке Первого канала 2023 показала, что отечественный 
хоккей находится на высоком уровне и ответил на вопрос о возможном 
возвращении национальной сборной к международным турнирам под эгидой 
ИИХФ. 
"Ну, мы про политику не говорим. Как закончится СВО, все встанет на свои места. 
До этого времени будем работать ежедневно - развивать наш хоккей, команды. 
В этом плане очень важна победа сборной России на Кубке Первого канала. Она 
показала, что мы на высоком уровне. И только от нас самих зависит, какой у нас 
будет хоккей. Много работы - детский хоккей, подготовка игроков, строительство 
новых катков. Мы идем в правильном направлении". 

https://www.championat.com/hockey/news-5378988-rotenberg-pobeda-na-kubke-
pervogo-kanala-pokazala-chto-nash-hokkej-na-vysokom-urovne.html 

Похожие сообщения (1): 

• Allhockey (allhockey.ru), Москва, 31 декабря 2023 

К заголовкам сообщений 

https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/roman-rotenberg-schitaet-chto-rukovoditeley-rossiyskogo-hokkeya-i-iihf-svyazyvayut-druzheskie-otnosheniya-2163517/
https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/roman-rotenberg-schitaet-chto-rukovoditeley-rossiyskogo-hokkeya-i-iihf-svyazyvayut-druzheskie-otnosheniya-2163517/
https://www.sport-express.ru/hockey/russia/news/roman-rotenberg-schitaet-chto-rukovoditeley-rossiyskogo-hokkeya-i-iihf-svyazyvayut-druzheskie-otnosheniya-2163517/
https://www.sports.ru/hockey/1115743846-rotenberg-o-perspektivax-rossijskogo-xokkeya-kak-zakonchitsya-svo-vse-.html
https://www.sports.ru/hockey/1115743846-rotenberg-o-perspektivax-rossijskogo-xokkeya-kak-zakonchitsya-svo-vse-.html
https://www.championat.com/hockey/news-5378988-rotenberg-pobeda-na-kubke-pervogo-kanala-pokazala-chto-nash-hokkej-na-vysokom-urovne.html
https://www.championat.com/hockey/news-5378988-rotenberg-pobeda-na-kubke-pervogo-kanala-pokazala-chto-nash-hokkej-na-vysokom-urovne.html
https://allhockey.ru/news/show/502111-Roman_Rotenberg_vyskazalsya_o_perspektivah_rossijskogo_hokkeya


 

 

Другие Лиги 
(основные новости) 

 
Матч "Зимней классики" НХЛ впервые пройдет на стадионе с раздвижной 
крышей (ТАСС, Москва, 1 января 2024) 
"Сиэтл" и действующий обладатель Кубка Стэнли "Вегас" встретятся в 17-м по 
счету матче "Зимней классики" Национальной хоккейной лиги (НХЛ). Матч, 
который традиционно проводится на открытом воздухе в один из первых дней в 
году, впервые пройдет в Сиэтле.  
Встреча, которая начнется в 23:00 мск, будет сыграна на бейсбольном стадионе 
"Ти-Мобайл Парк", который является домашней ареной клуба "Сиэтл", 
выступающего в Главной лиге бейсбола. В игре примут участие команды, 
которые не так давно играют в НХЛ: "Вегас" выступает в лиге с 2017 года, а 
"Сиэтл" - с 2021 года. Поединок станет первым в истории "Зимней классики" НХЛ, 
который будет проведен близ Тихого океана. "Сиэтл" впервые сыграет в таком 
матче, в то время как "Вегас" в последний раз на открытом воздухе играл в 
феврале 2021 года - на берегу озера Тахо с "Колорадо" (2:3).  
"Зимняя классика" впервые пройдет на стадионе с раздвижной крышей. Ее 
наличие может прийтись кстати, так как существует вероятность дождя, что 
может отразиться на качестве льда. Однако, как сообщает газета Seattle Times, 
в понедельник ожидается температура от трех до семи градусов тепла, будет 
облачно. Вероятность дождя небольшая, поэтому организаторы планируют, что 
во время игры крыша будет открыта.  
Тарасенко - среди лидеров по голам в матчах НХЛ на открытом воздухе  
Одним из лучших по количеству голов в матчах НХЛ на открытом воздухе 
является россиянин Владимир Тарасенко. Форвард, выступающий ныне в 
"Оттаве", принимал участие в двух играх "Зимней классики" в составе "Сент-
Луиса" - в 2017 году с "Чикаго" (4:1) и в 2022 году с "Миннесотой" (6:4). В матче 
против "Чикаго" Тарасенко оформил дубль, в игре с "Миннесотой" отличился 
однажды.  
Лидером по числу голов во всех играх на открытом воздухе является Давид 
Пастрняк из "Бостона", отличавшийся в таких матчах четыре раза. По три шайбы, 
помимо Тарасенко, забросили Эрик Фер, Остон Мэттьюс, Тайлер Тоффоли и 
Джеймс ван Римсдайк. Российские хоккеисты в последний раз отмечались 
голами в 2022 году в игре "Сент-Луиса" и "Миннесоты", тогда по одной шайбе 
забросили Тарасенко, нападающий "Миннесоты" Кирилл Капризов и Иван 
Барбашев, игравший тогда за "Сент-Луис", а ныне выступающий в составе 
"Вегаса". Также за "Вегас" играет форвард Павел Дорофеев.  
В феврале 2016 года на бейсбольной арене "Курс Филд" состоялся матч с 
участием ветеранов "Колорадо" и "Детройта". В той игре, завершившейся 
победой "Колорадо" со счетом 5:2, счет открыл олимпийский чемпион и 
обладатель Кубка Стэнли 1996 года в составе "Колорадо" Валерий Каменский, а 
результативной передачей отметился выступавший за ветеранов "Детройта" 
Игорь Ларионов.  
"Впечатления очень хорошие, пришло 50 тыс. человек. Я думаю, это большой 
праздник, и если его правильно организовать, то это очень интересное 
мероприятие. Температура была тогда минус 2 - минус 3. На свежем воздухе 
всегда приятно играть, получаешь огромный запас энергии, ну и это другой 
хоккей, конечно", - рассказал Каменский ТАСС.  

https://tass.ru/sport/19661881 

К заголовкам сообщений 

https://tass.ru/sport/19661881


 

 

"Давос" в 16-й раз завоевал Кубок Шпенглера (Р-Спорт, Москва, 31 
декабря 2023) 
Швейцарский хоккейный клуб "Давос" обыграл чешский "Пардубице" и стал 
победителем Кубка Шпенглера.  
Финальная встреча турнира, который традиционно проходит в Давосе, 
завершилась со счетом 5:3 (1:0, 2:2, 2:1) в пользу хозяев. У победителей 
отличились Деннис Расмуссен (13-я и 41-я минуты), Энцо Корви (32), Клас 
Дальбек (39) и Йеспер Олофссон (43). В составе гостей шайбы забросили Томаш 
Гика (37), Роберт Коусал (37) и Ян Мандат (53).  
"Давос" впервые с 2011 года стал победителем Кубка Шпенглера, этот титул стал 
для команды 16-м. "Давос" делит первую строчку по трофеям со сборной Канады. 
Среди российских команд турнир больше всех выигрывал московский "Спартак" 
(5).  

https://rsport.ria.ru/20231231/davos-1919270227.html 

К заголовкам сообщений 

"Авангард" поздравил Томаша Юрчо с победой в Кубке Шпенглера 
(Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
В "Авангарде" прокомментировали победу в Кубке Шпенглера будущего новичка 
клуба - 31-летнего словацкого нападающего Томаша Юрчо выступавшего в 
составе "Давоса". 
"Поздравляем нашего новичка Томаша Юрчо с победой в составе "Давоса" на 
Кубке Шпенглера. Гордимся и ждем в составе "ястребов"!", - гласит сообщение 
пресс-службы "Авангарда" в телеграм-канале клуба. 
Напомним, что в одном из эпизодов этой игры, попавших в объектив 
телевизионных камер, будущий новичок "Авангарда", нападающий Томаш Юрчо 
на скамейке запасных вступил в эмоциональную перепалку с тренером своей 
команды - канадским специалистом Джошуа Дереком Хольденом. Заведенный 
канадец начал активно высказывать игроку претензии, хватая его за форму, 
после чего в какой-то момент у хоккеиста закончилось терпение, и он отмахнулся 
от него.  

https://www.championat.com/hockey/news-5379294-avangard-pozdravil-tomasha-
yurcho-s-pobedoj-v-kubke-shpenglera.html 

К заголовкам сообщений 

Клуб НХЛ "Торонто" выставил на драфт отказов российского вратаря 
Самсонова (ТАСС, Москва, 31 декабря 2023) 
Клуб Национальной хоккейной лиги (НХЛ) "Торонто" поместил российского 
вратаря Илью Самсонова на драфт отказов. Об этом сообщает журналист 
телеканала Sportsnet Элиотт Фридман на своей странице в соцсети X (ранее 
Twitter).  
В течение 24 часов Самсонова может забрать с драфта отказов любой клуб НХЛ. 
Действующий контракт Самсонова с "Торонто" рассчитан до конца сезона-
2023/24.  
В текущем сезоне Самсонов провел 15 матчей, в которых его команда одержала 
пять побед. Российский вратарь в среднем пропускал по 3,94 шайбы за игру и 
отражал 86,2% бросков по своим воротам. В ночь на 30 декабря Самсонов отбил 
15 из 21 броска в матче с "Коламбусом" (5:6 в овертайме).  
Самсонову 26 лет. Он был выбран "Вашингтоном" на драфте 2015 года под 
общим 22-м номером. За столичную команду вратарь играл с 2019 по 2022 год. 

https://rsport.ria.ru/20231231/davos-1919270227.html
https://www.championat.com/hockey/news-5379294-avangard-pozdravil-tomasha-yurcho-s-pobedoj-v-kubke-shpenglera.html
https://www.championat.com/hockey/news-5379294-avangard-pozdravil-tomasha-yurcho-s-pobedoj-v-kubke-shpenglera.html


 

 

В Континентальной хоккейной лиги выступал за магнитогорский "Металлург", в 
составе которого в 2016 году стал обладателем Кубка Гагарина.  

https://tass.ru/sport/19661399 

К заголовкам сообщений 

Разное 
 

Прощание с погибшими хоккеистами юношеской команды "Чайка" 
предварительно запланировано на 2 января (Матч ТВ (matchtv.ru), Москва, 
31 декабря 2023) 
Прощание с погибшими хоккеистами юношеской команды "Чайка" 
предварительно запланировано на 2 января  
Представитель родительского комитета и менеджер юношеской хоккейной 
команды "Чайка" Валентина Сезнева рассказала "Матч ТВ", что предварительно 
прощание с погибшими в ДТП игроками должно пройти 2 января в Череповце. 
В субботу два игрока "Чайки" из поселка Шексна погибли в результате ДТП в 
Вологодской области. Хоккеисты выступали за команду, состоящую из игроков 
2010 и 2011 годов рождения. Ранее Сезнева рассказала "Матч ТВ", что среди 
погибших также отец одного из детей, они возвращались в автомобиле с 
новогодней тренировки. 
 - Когда состоятся похороны?  
 - Из‑за новогодних праздников пока все расплывчато. У Максима родители из 
Вытегры - это другой район Вологодской области, они приняли решение 
похоронить сына там. 
Созванивались с главным патологоанатом Череповца, он сказал, что 2 января 
все вскрытия сделают, в том числе и мальчишек, они должны установить, что 
смерть повлекли полученные в ДТП травмы. Второго числа нам готовы отдать 
ребят, предварительно мы хотим устроить прощание в этот день в большом 
зале. Валентина и Артема будут хоронить в Череповце, а Максима повезут в 
Вытегру, скорее всего, его похоронят 3 января. Предварительная информация 
такая. 
 - Многие уже выразили слова соболезнования. Чувствуете поддержку со 
стороны, оказывается ли помощь?  
 - Выражение "хоккейная семья" - не пустой звук. Поддержка колоссальная, 
звонят со всех уголков России, даже от тех клубов, которые не знали о нас. Наша 
хоккейная "Северсталь" тоже помогает, никто не остался безучастным, - сказала 
Сезнева "Матч ТВ".  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000617_Proshhanije_s_pogibshimi_khok
keistami_junosheskoj_komandy_Chajka_predvaritelno_zaplanirovano_na_2_janvara 

К заголовкам сообщений 

"Утром была новогодняя тренировка, на льду играли команды детей и 
пап". Подробности ДТП, в котором погибли юные хоккеисты (Матч ТВ 
(matchtv.ru), Москва, 31 декабря 2023) 
В субботу, 30 декабря, в Вологодской области произошла трагедия - в результате 
дорожно-транспортного происшествия погибли три человека: двое 
несовершеннолетних хоккеиста команды "Чайка" и один взрослый. О 
случившемся для "Матч ТВ" рассказала представитель родительского комитета 
и менеджер команды Валентина Сезнева, заявив о желании в будущем 
проводить турнир в память о погибших детях.  
 - Что известно о трагедии, есть ли еще пострадавшие в ДТП?  

https://tass.ru/sport/19661399
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000617_Proshhanije_s_pogibshimi_khokkeistami_junosheskoj_komandy_Chajka_predvaritelno_zaplanirovano_na_2_janvara
https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000617_Proshhanije_s_pogibshimi_khokkeistami_junosheskoj_komandy_Chajka_predvaritelno_zaplanirovano_na_2_janvara


 

 

 - Погибли Максим 2010 года рождения, Артем 2011 года рождения и папа Артема 
Валентин. На сегодняшний день причины ДТП до конца не установлены, однако 
комментариев очень много - люди у нас любят злословить, к сожалению. Вчера 
в ДПС предположили, что ему либо стало плохо за рулем и он потерял сознание, 
либо что-то с сердцем, либо он уснул, потому что тормозного пути не было. 
Только после вскрытия 2 января станет окончательно понятно, что произошло с 
Валентином. 
У нас была утренняя новогодняя тренировка, на льду играли команды детей и 
пап. После хоккея состоялось чаепитие, все было прекрасно. С мероприятия мы 
ехали всей командой, они были чуть впереди. Вся команда застала это 
происшествие на трассе... 
- Была возможность спасти Артема и Максима?  
 - Нет, нет... Мой муж после аварии еще минут 20 держал голову Артема... Нам 
казалось, что он еще живой. Но приехавшие врачи сказали, что нет. 
Ребята были замечательные. Тема сам рыженький, ребята и тренер называли 
его солнечным мальчишкой. Макс очень серьезный, капитан команды, самый 
ответственный мальчишка. Простите, очень тяжело говорить... 
 - Как другие дети восприняли произошедшее?  
 - Конечно, у них стресс. У команды есть общий чат, и горе объединило взрослых 
и маленьких детей. Надо отдать должное, они сейчас все вместе, держатся 
настоящей командой. Пока идет восприятие действительности, не все понимают, 
что ребята больше не придут на тренировки и игры. 
 - Будете ходатайствовать о проведении турнира в память погибших хоккеистов?  
 - Думаем об этом, хотим проводить турнир памяти наших мальчишек. 
Но для начала у нас есть очень большие вопросы и к дорожникам в том числе. 
Авария произошла в том месте, где идет сужение дороги с четырех полос до 
двух. Все это происходит на повороте, освещения и разделительного 
ограждения там нет. Здесь уже было много аварий. 
Ладно еще днем нормально, но в темное время суток этот участок дороги очень 
опасный. А освещение есть только на мосту через речку Конома. Если бы на 
дороге были разделители, трагедии бы не произошло, не было бы детских 
смертей. 
Мы занимаемся в Шексне, но 90% команды - череповецкие мальчишки. Мы 
обращались в мэрию с просьбой выделить хотя бы три льда на неделе именно в 
Череповце. В городе два ледовых дворца, три ледовых площадки. До Шексны 
ехать 50 километров, это час дороги - очень опасно и занимает много времени. 
Но нам предложили тренироваться в 6 утра, так как в 8 вечера лед отдан под 
коммерческие группы. Получается, что в приоритет поставили коммерцию, а не 
детский спорт. Мы просили дать лед за деньги, готовы были платить. С прежними 
губернатором и руководителем по спорту Вологодской области найти понимания 
не удалось. Будем обращаться к новым руководителям. 
 - Когда состоятся похороны?  
 - Из-за новогодних праздников пока все расплывчато. У Максима родители из 
Вытегры - это другой район Вологодской области, они приняли решение 
похоронить сына там. 
Созванивались с главным патологоанатомом Череповца, он сказал, что 2 января 
все вскрытия сделают, в том числе и мальчишек. Они должны установить, что 
смерть повлекли полученные в ДТП травмы. Второго числа нам готовы отдать 
ребят, предварительно мы хотим устроить прощание в этот день в большом 
зале. Валентина и Артема будут хоронить в Череповце, а Максима повезут в 
Вытегру, скорее всего, его похоронят 3 января. Предварительная информация 
такая. 



 

 

 - Многие уже выразили слова соболезнования. Чувствуете поддержку со 
стороны, оказывается ли помощь?  
 - Выражение "хоккейная семья" - не пустой звук. 
Поддержка колоссальная, звонят со всех уголков России, даже от тех клубов, 
которые не знали о нас. Наша хоккейная "Северсталь" тоже помогает, никто не 
остался безучастным.  

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000605_Moj_muzh_posle_avarii_jeshhe
_minut_20_derzhal_golovu_Artema_Nam_kazalos_chto_on_jeshhe_zhivoj_Podrobn
osti_DTP_v_kotorom_pogibli_junyje_khokkeisty 

К заголовкам сообщений 

Мэйсек осуществил новогоднюю мечту юного болельщика 
"Автомобилиста" (Чемпионат.com  , Москва, 31 декабря 2023) 
31-летний канадский нападающий екатеринбургского "Автомобилиста" Брукс 
Мэйсек сделал предстоящий Новый год незабываемым для одного юного 
болельщика клуба. Об этой истории сообщает пресс-служба команды в 
телеграм-канале. 
Миша - болельщик "Автомобилиста". В этом году он попросил Деда Мороза 
помочь ему сфотографироваться с любимым хоккеистом - Бруксом Мэйсеком. 
Канадский форвард решил внести свой вклад в исполнение этой мечты и, 
помимо желаемой фотографии, подарил мальчику клюшку и различные клубные 
сувениры. 
Напомним, в нынешнем сезоне Мэйсек принял участие в 46 матчах за 
"Автомобилист", в которых набрал 31 (13+18) очко при показателе полезности "-
3".  

https://www.championat.com/hockey/news-5379138-mejsek-osuschestvil-
novogodnyuyu-mechtu-yunogo-bolelschika-avtomobilista.html 

К заголовкам сообщений 

Зарипов рассказал, что пока сосредоточен на семейных делах (ТАСС, 
Москва, 31 декабря 2023) 
Трехкратный чемпион мира и пятикратный обладатель Кубка Гагарина Данис 
Зарипов пока продолжает заниматься семейными делами после завершения 
своей игровой карьеры. Об этом Зарипов рассказал ТАСС.  
Зарипов 24 февраля 2023 года после матча Фонбет - Континентальной хоккейной 
лиги между казанским "Ак Барсом" и магнитогорским "Металлургом" (3:6) 
объявил о завершении своей карьеры. 9 августа Зарипов в Казани провел свой 
прощальный матч.  
"Я занимаюсь семейными делами, пока не могу ответить на этот вопрос, - сказал 
Зарипов в ответ на вопрос о своем будущем. - Общаюсь со всеми, а дальше 
посмотрим, как пойдет".  
Зарипову 42 года, он является единственным пятикратным обладателем Кубка 
Гагарина: трижды он выигрывал трофей с "Ак Барсом" (2009, 2010, 2018), дважды 
- с "Металлургом" (2014, 2016). Ранее он вошел в список доверенных лиц 
Владимира Путина на предстоящих выборах президента России.  

https://tass.ru/sport/19661115 

К заголовкам сообщений 

Сборная США вышла в плей-офф молодежного чемпионата мира по 
хоккею (Р-Спорт, Москва, 31 декабря 2023) 

https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000605_Moj_muzh_posle_avarii_jeshhe_minut_20_derzhal_golovu_Artema_Nam_kazalos_chto_on_jeshhe_zhivoj_Podrobnosti_DTP_v_kotorom_pogibli_junyje_khokkeisty
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https://matchtv.ru/hockey/matchtvnews_NI2000605_Moj_muzh_posle_avarii_jeshhe_minut_20_derzhal_golovu_Artema_Nam_kazalos_chto_on_jeshhe_zhivoj_Podrobnosti_DTP_v_kotorom_pogibli_junyje_khokkeisty
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Хоккеисты сборной США разгромили команду Словакии в матче группового этапа 
молодежного чемпионата мира, который проходит в Швеции.  
Встреча группы В завершилась со счетом 10:2 (2:1, 3:1, 5:0) в пользу 
американцев, у которых шайбы забросили Рутгер Макгроарти (7, 39 и 45-я 
минуты), Зив Байум (11), Гэвин Бриндли (21), Райан Леонард (39), Айзек Ховард 
(46, 53), Эрик Полькамп (50) и Каттер Готье (52). В составе соперников 
отличились Мариан Моско (9) и Филип Месар (38).  
Сборная США набрала в четырех матчах 11 очков и стала победителем группы 
В. Словаки с 9 очками заняли второе место, обе команды вышли в плей-офф.  
В марте Международная федерация хоккея (IIHF) продлила отстранение 
сборных России и Белоруссии от международных турниров на сезон-2023/24. 
Молодежная сборная России пропустила чемпионат мира 2023 года. Рейтинг 
российской и белоруской сборных заморожен.  

https://rsport.ria.ru/20231231/ssha-1919271887.html 

К заголовкам сообщений 
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